
Преподаватель — организа-
тор ОБЖ в столичной школе 
№ 2098 Андрей Леоненко де-
монстрирует устройства, ко-
торые можно использовать 
при чрезвычайных ситуациях: 
огнетушитель, противогаз, 
аптечку... А затем рассказыва-
ет о правилах пожарной безо-
пасности, которые указаны на 
стендах при входе в школу.
— Учебные заведения всегда 
тщательно готовятся к ново-
му учебному году, ставя во 
внимание все меры предосто-
рожности, — говорит он. — 
Продумывают мероприятия 
по ОБЖ. Например, я часто 
провожу классные часы по по-
жарной безопасности.  
Перед началом нового учебно-
го года в школах и колледжах 
приоритетной задачей про-
фильных органов становится 
создание безопасных условий, 
при которых обеспечивается 
сохранение жизни и здоровья 
детей, а также качество и эф-
фективность образователь-
ного процесса. Об этом сооб-
щил заместитель начальника 
Управления Госавтоинспек-
ции Главного управления МВД 
России по городу Москве Евге-
ний Логиновский. 
— Так, в первые дни учебы 
в образовательных школах 
пройдут «Минутки безопасно-
сти», в рамках которых школь-
никам в игровой форме еще 
раз напомнят о необходимо-
сти соблюдения Правил до-
рожного движения и безопас-
ного поведения на дорогах, — 
сказал Евгений Логиновский.

По данным Комплекса город-
ского хозяйства города Мо-
сквы, в столице в преддверии 
1 сентября обновили дорож-
ную разметку перед учебны-
ми заведениями, культурно-

досуговыми центрами, би-
блиотеками и спортивными 
комплексами, куда в свобод-
ное от учебы время будут хо-

дить дети и подростки. На до-
роги нанесли около десяти 
тысяч дублирующих знаков 
«Осторожно, дети!». 
Но все равно ребята, которые 
в большинстве своем прове-

ли лето в лагерях 
или на дачах, к на-
чалу учебного го-
да забывают пра-
вила перехода по 
«зебре».
— Порой они не-
ожиданно выходят 
на дорогу из-за сто-
ящего автомобиля, 
что также приво-
дит к происше-
ствию, — сообщил 
Логиновский. — 
И игнорируют сиг-

налы светофора.
А уполномоченный по пра-
вам ребенка по городу Мо-
скве Ольга Ярославская при-

звала родителей постоянно 
напоминать детям правила 
поведения с незнакомыми 
людьми.
— Если есть возможность от-
слеживать передвижение ре-
бенка через телефон, то ей 
лучше воспользоваться. Про-
грамм для этого много, — ска-
зала Ярославская.
По данным Главного управле-
ния МЧС России по Москве, 
всего перед новым учебным 
годом в целях обеспечения 
безопасности в образователь-
ных учреждениях проводился 
комплекс специальных меро-
приятий. Было взято на учет 
около 6000 городских объек-
тов образования. Все про-
фильные ведомства были про-
информированы об их проти-
вопожарном состоянии.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в коллед-
жах и школах на-
чали проводить 
учения по отра-
ботке действий 
при чрезвычай-
ных ситуациях. 
«ВМ» узнала, как 
соблюдается 
безопасность 
детей на улице 
и в учреждениях.

Четвертый центральный 
диаметр готовят к запуску
Город готовит к открытию 
движение по четвертому 
маршруту Московских 
центральных диаметров 
(МЦД-4). Об этом вчера мэр 
столицы Сергей Собянин
(на фото) сообщил в соц-
сетях.

Новый диаметр протяженно-
стью 86 километров свяжет 
больше 20 районов Москвы 
и несколько городов Подмо-
сковья. На этой неделе начнет-
ся обкатка маршрута.
— В микрорайоне Железнодо-
рожный города Балашихи 
почти готова новая станция 
«Ольгино», — рассказал Сер-
гей Собянин. — На соедини-
тельной линии МЦД-4 доделы-
ваем станции «Кутузовскую» 
и «Тестовскую», завершаем 
реконструкцию «Поклонной».
Как уточнил мэр, «Тестовская» 
станет одним из крупнейших 

московских городских вокза-
лов. Он объединит два диаме-
тра, МЦК и три линии метро.
В ближайшие недели планиру-
ют запустить движение и по 
Северному дублеру Кутузов-
ского проспекта. По итогам 
голосования на «Активном 
гражданине» магистраль на-
зовут проспектом Багратиона.
— Так мы продолжим тра-
дицию сохранения памяти 

героев Отечественной войны 
1812 года, в честь которых на-
званы многие улицы на запа-
де столицы, — подчеркнул Со-
бянин.
Новая дорога улучшит транс-
портное обслуживание более 
700 тысяч москвичей и сотен 
тысяч жителей Подмосковья.
Также вчера в соцсетях мэр 
рассказал о компаниях, кото-
рые работают в ОЭЗ «Технопо-
лис «Москва». За время ее су-
ществования они инвестиро-
вали в свои производства свы-
ше 140 миллиардов рублей. 
Сегодня более 200 компаний, 
включая резидентов технопо-
лиса, выпускают высокотех-
нологичную продукцию — от 
микросхем до беспилотников.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Флора и фауна 
столицы стали богаче
Вчера на площадке Москов-
ского урбанфорума в «Луж-
никах» прошел день эколо-
гии. Посетителям рассказали 
о флоре и фауне столицы.

В Москве обитают около трех 
тысяч разных видов живот-
ных. Так, в лесопарках встре-
чаются ласки, лисы, кабаны, 
лоси, белки и другие звери. 
В водоемах обитают около 
40 видов рыб. Кроме того, 
в городе в разное время года 
можно насчитать до 270 видов 
птиц. В Москве стали чаще 
гнездиться редкие пернатые.
— Такое видовое разнообра-
зие в границах мегаполиса — 
показатель благоприятной 
экологической обстанов-
ки, — подчеркнул руководи-
тель столичного Департамен-
та природопользования и ох-
раны окружающей среды Ан-
тон Кульбачевский. — Чтобы 

сохранить места обитания 
животных и заодно создать ус-
ловия, чтобы их не беспокои-
ли, на природных территори-
ях создаются рекреационные 
зоны для отдыха людей и за-
поведные участки.
Специалисты Мосприроды 
регулярно высаживают дере-
вья и кустарники, в которых 
укрываются и находят пропи-
тание разные виды животных. 
В преддверии зимы на лугах 
обязательно оставляют участ-
ки высокой травы. В ней мо-
гут прятаться, например, зай-
цы — их популяцию сейчас 
восстанавливают в Москве. 
Также в холодное время года 
специалисты подкармливают 
животных. За прошлый сезон 
на природных территориях 
столицы появилось около 
700 кормушек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Московская избирательная система готова к выборам. К такому выводу пришли эксперты 
в ходе заседания Общественного штаба по наблюдению за выборами, подводя итоги 
тестового голосования в столице.
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Дети под защитой
День знаний ученики школ и колледжей встретят спокойно: 
об этом позаботились профильные ведомства

АЛЕКСАНДР БОБРОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
НАДЗОРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
И ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ 
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МЧС РОССИИ 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Организация профилактиче-
ских мероприятий, связанная 
с предупреждением гибели 
несовершеннолетних при по-
жарах, — одно из приоритет-
ных направлений нашей дея-
тельности. По последним дан-
ным, мы провели более 40 ты-
сяч тематических встреч 
с детьми. Результат работы 
наших специалистов — сни-
жение количества зареги-
стрированных пожаров с на-
чала 2022 года в столице 
навосемь процентов по срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Шесть тысяч 
объектов 
образования 
прошли полную 
проверку 

Вчера 16:33 Преподаватель — организатор ОБЖ в школе № 2098 Андрей Леоненко часто проводит классные часы для детей, в которых рассказывает о том, 
как соблюдать безопасность во время учебы и в городе

Каждый найдет 
книгу по душе

Сегодня открывается ежегодная Мо-
сковская международная книжная яр-
марка (ММКЯ). В течение пяти дней 
гости ярмарки в павильоне № 5 Экспо-
центра на Краснопресненской набе-
режной смогут познакомиться с новин-
ками книжного рынка, встретиться 
с любимыми авторами и найти себе 
книгу по душе. Впервые в этом году 
в рамках ММКЯ пройдет Московская 
международная детская книжная яр-

марка, и это еще один повод посетить ярмарку всей семьей. 
Вход для гостей до 18 лет, как и раньше, бесплатный. 
Все маленькие дети читают книги и через них познают мир, 
родители не представляют воспитание детей без книг. На-
ша общая задача — сохранять и развивать этот навык в эпо-
ху обилия источников информации 
и различных цифровых устройств. 
Доказано, что чтение не только раз-
вивает память и воображение, рас-
ширяет познание и обогащает речь, 
но и улучшает способность к сопере-
живанию, помогает лучше пони-
мать и чувствовать друг друга. Книга 
снимает стресс, подчас дает возмож-
ность отвлечься от насущных про-
блем, учит размышлять и формиру-
ет собственный взгляд на вещи.
Книжный рынок в России остается 
одним из крупнейших в мире, 
и в этом большая заслуга издателей, 
которые поддерживают интерес 
к чтению выпуском интересных но-
винок. Москва — центр российского 
книгоиздания: здесь выходит большая часть книг, наш го-
род вносит существенный вклад в поддержку и развитие 
чтения. Отмечу, что ни один регион России не поддержива-
ет книгоиздание в таком объеме, как Москва.
В этом году отмечает 30-летие уникальная Издательская 
программа правительства Москвы, отражающая многооб-
разие культурной, научной, общественной жизни города. 
Среди приоритетных направлений — выпуск книг об исто-
рии, архитектуре и культуре Москвы, об известных москви-
чах, изданий к памятным датам и патриотической темати-
ки, литературы для детей и подростков. Так, все первокласс-
ники столицы ежегодно получают книгу-подарок от мэра 
Москвы. За эти годы в рамках Издательской программы 
вышли в свет более 1400 наименований разноплановых 
книг общим тиражом более 8,5 миллиона экземпляров. 
Книги Издательской программы ежегодно представляются 
на международных и региональных выставках, получают 
высокие награды профессиональных конкурсов, часть ти-
ража благотворительно передается в городские, школьные 
и региональные библиотеки страны, в госпитали и культур-
ные центры, а также на различные мероприятия.
Правительство Москвы на протяжении многих лет поддер-
живает Московскую книжную ярмарку. На стенде «Москва 
книжная» представляется широкая экспозиция изданий, 
посвященных городу, его истории и культуре, предлагают 
издания московские издательства — участники Издатель-
ской программы, а также небольшие московские книжные 
магазины — победители ежегодного конкурса «Лучший 
книжный магазин». На 36-й ММКЯ гостей ждет насыщен-
ная программа, за расписанием мероприятий можно сле-
дить в соцсетях и на сайте ярмарки. Читайте книги и до 
встречи на ярмарке!

Сегодня открылась ежегодная Московская меж-
дународная книжная ярмарка. Что интересного 
ждет горожан на этой ярмарке, «ВМ» рассказала 
первый заместитель руководителя Департамента 
средств массовой информации и рекламы города 
Москвы Юлия Казакова.
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МЭР ВЫСТУПИЛ НА ОТКРЫТОМ 
ПЕДСОВЕТЕ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Приятного аппетита, сынки! 
Жительницы Москвы наладили 
производство сухих супов и каш 
для участников спецоперации ➔ СТР. 4

физкультура

Лягте на пол, три-четыре... Занятия 
и тренировки для поклонников 
здорового образа жизни проходят 
по всему городу ➔ СТР.6

театр

Взгляд со сцены. Молодые артисты 
по-своему воспринимают 
и интерпретируют советскую 
действительность ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

С 1 сентября 2024 года
в школах появится пред-
мет — «Основы безопас-
ности и защита Родины», 
который заменит дисци-
плину под названием 
ОБЖ. Об этом ранее гово-
рила замдиректора де-
партамента госполитики
и управления в сфере об-
щего образования Мин-
просвещения Анна Тимо-
феева. А еще добавят два 
новых раздела: «Основы 
медицинских знаний
и оказание первой помо-
щи» и «Элементы началь-
ной военной подготовки». 
Вводить новый предмет 
будут поэтапно.
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Гармоничное 
развитие округов
Вчера руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий Владимир Жидкин 
(на фото) в интервью «ВМ» 
рассказал об инвестициях 
в самые молодые округа. 

Владимир Федорович, 12-й год 
подряд столица создает город 
будущего — Новую Москву. 
Как идет развитие инфра-
структуры присоединенных 
территорий?
Можно ответить одним сло-
вом — комплексно. Мы раз-
виваем все виды инфраструк-
туры на присоединенных 
территориях: метро, дороги, 
социальную, инженерную со-
ставляющие. Новая Москва 
получила восемь станций 
подземки, строятся еще две 
линии. Пришло и наземное 
метро — запущены Москов-
ские центральные диаметры. 
Прокладываем водоводы, га-
зовые, канализационные 
и другие коммунальные сети. 
Строятся социальные объек-
ты: школы, детские сады, по-
ликлиники и больницы. 
К ним добавляются культур-
ные и спортивные центры, 
пожарные депо. 
Насколько активны инвесторы 
в Новой Москве?
Новая Москва имеет высокую 
инвестиционную привлека-
тельность. За 11 лет вложено 
почти 3,7 триллиона рублей, 
из них только 0,7 триллио-
на — деньги города. Осталь-
ное — частные средства. То 
есть на один бюджетный 
рубль приходится четыре от 
инвесторов. И в ближайшее 
время это соотношение будет 
расти в пользу внебюджетных 
источников. Это позволит 
сэко номить средства города, 
а сам проект Новая Москва 
принесет больше доходов в ви-
де налоговых отчислений.

По планам, к 2035 году в Новую 
Москву вложат семь триллио-
нов рублей. Этот прогноз 
не изменился?
Это расчет 2013 года. По на-
шим расчетам, в развитие 
присоединенных территорий 
вложено порядка 35–40 про-
центов общих средств. В пред-
стоящие 12 лет темпы реали-
зации проектов вырастут, ста-
нет больше и их финансовая 
составляющая. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Инновационный кластер получил статус 
международной платформы 
Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о рабо-
те Московского инновацион-
ного кластера. 

Представители Московского 
инновационного кластера 
подписали с чле-
нами правитель-
ственных струк-
тур и профильных 
организаций из 
десяти государств 
Московскую де-
кларацию иннова-
ционного разви-
тия, которая пред-
полагает сотрудничество 
в технологической сфере. 
— Московский инновацион-
ный кластер объединяет де-

сятки тысяч компаний со всей 
России. И теперь он выходит 
на международный уро-
вень, — заявила Наталья Сер-
гунина. — Подписание декла-
рации соответствует интере-
сам наших стран. Участники 
договорились о взаимодей-

ствии в разных об-
ластях. Это касает-
ся внедрения пере-
довых решений, 
совершенствова-
ния цифровых эко-
систем, делового 
партнерства, об-
мена опытом.
Свои подписи в до-

кументе поставили предста-
вители Московского иннова-
ционного кластера и десять 
институтов развития, городов 

и правительственных струк-
тур, среди которых Степан 
Войтешонок (Центр инфор-
мационных технологий Мин-
горисполкома, Белоруссия), 
Чинтан Оза (Экосистема 
стартапов Индии, Комитет по 
стартапам и инновациям За-
падного региона), Фабиано 
Соуза (правительство штата 
Токантис, мэрия Арагуаины, 
Бразилия), Редуан эль-Халуй 
(Федерация APEBI, Марокко), 
Амор Макланг (Цифровые 
Филиппины) и другие.
Заключение многосторонне-
го соглашения закрепило за 
Московским иннокластером 
статус международной плат-
формы для сотрудничества. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Яркое лето 
и активная осень

Этим летом ВДНХ традиционно стала 
одной из самых популярных площадок 
у жителей города и гостей столицы. 
Мы порадовали гостей насыщенной 
культурной, спортивной и развлека-
тельной программой. В начале этого 
года был открыт конный театр в исто-
рическом манеже. Весь комплекс — 
и конный театр, и исторические ко-
нюшни — был отреставрирован. Про-
ведено более 20 мероприятий Крем-

левской школы верховой езды. Благодаря обновленной 
инфраструктуре ВДНХ привлекает внимание любителей 
активного отдыха, люди приходят поиграть в настольный 
теннис, футбол или баскетбол — более 4 миллионов чело-
век в прошлом году активно занимались спортом на 
ВДНХ. Популярность выставки как спортивной площадки 
растет. Также этим летом мы провели 
более 10 фестивалей: «Российская 
креативная неделя. Москва фест», фе-
стиваль ко Дню строителя, ставший 
уже традиционным фестиваль ланд-
шафтного искусства «Сады и люди», 
фестиваль «Хороводы России», кото-
рый прошел на площади Дружбы на-
родов возле одноименного фонтана.
Летний сезон мы открыли традицион-
но в День защиты детей, 1 июня, и про-
вели фестиваль «Движение первых», 
который за первые два дня работы со-
брал почти 200 000 посетителей. На 
его площадке состоялось более 60 ак-
тивностей, включая большой концерт 
на главной сцене у центрального павильона. В рамках 
фестиваля были презентованы проекты и программы для 
детей и молодежи, прошли обучающие лекции и мастер-
классы, состоялись выступления популярных артистов 
и творческих коллективов. Знаковым событием стал 
День России. 12 июня, помимо традиционной концерт-
ной и анимационной программы, мы показали иммер-
сивный спектакль-путешествие по разным регионам Рос-
сии. На ВДНХ прошел и IX Международный московский 
джазовый фестиваль. В эти дни гости выставки услышали 
лучшую джазовую музыку от 30 ведущих коллективов 
и исполнителей. Более 180 000 жителей и гостей столицы 
посетили фестиваль национального гостеприимства 
«Дружба народов». Посетители смогли услышать концер-
ты национальной музыки и спектакли, посетить выстав-
ки художников и модные показы, ремесленные мастер-
классы и гастрономические ярмарки, а также многона-
циональный праздник «Абрикос». 
Особенно ярко ВДНХ отметила свою 84-ю годовщину, на 
восьми площадках были организованы «Витрины време-
ни» — театрализованно-иммерсивные спектакли с вовле-
чением гостей выставки, которые реконструировали 
исторические события ВДНХ в разные периоды. 
Старт осени на ВДНХ даст увлекательная программа ко 
Дню знаний. А главным событием станет празднование 
Дня города. С началом нового учебного года главная вы-
ставка страны приглашает школьников и их родителей 
посетить свыше 20 площадок Музейного города ВДНХ.

Вчера заместитель генерального директора 
по развитию ВДНХ Елена Жук рассказала об ито-
гах летнего сезона на ВДНХ и запланированных 
событиях нового учебного года.

первый 
микрофон

ЕЛЕНА ЖУК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА 
ПО РАЗВИТИЮ 
ВДНХ

В Москве продолжается 
капитальный ремонт кор-
пусов Боткинской боль-
ницы. Недавно заверши-
лись работы в хирургиче-
ском корпусе, почти готов 
корпус № 20, в котором 
разместят городской уро-
логический центр. Еще 
в двух корпусах работы 
только начались. Оба зда-
ния — объекты культур-
ного наследия, поэтому 
к их реконструкции при-
влекут реставраторов. 

кстати

В сентябре в Москве откро-
ют больше 30 новых школ 
и детских садов, среди них — 
здания в Молжаниновском 
районе.
— В июне ко мне обращалась 
жительница района Валерия 
Прудкая с просьбой ускорить 
строительство, и мы постара-
лись завершить работы в шко-
ле к 1 сентября, — рассказал 
Сергей Собянин.

Первоклассный результат
Учебный корпус, рассчитан-
ный на 1100 учеников, по-
строили на территории шко-
лы «Перспектива». В новом 
здании будут заниматься уче-
ники 7–11-х классов. Специ-
ально для них оборудовали 
кабинеты для предпрофессио-
нального образования, в том 
числе по естественно-науч-
ным направлениям. Также 
в школе откроют мастерские 
по рисунку, композиции и де-
кору, 3D-моделированию, соз-
данию скульптур и макетов.
— Школа получилась дей-
ствительно первоклассная, 
оснащенная всем необходи-
мым, — подчеркнул мэр.
Перед входом оборудовали 
велопарковку. В школьном 
дворе обустроили спортив-

ные площадки с футбольным 
полем.

К началу года готовы
В новом учебном году школы 
столицы примут свыше 
1,1 миллиона ребят, в том чис-
ле около 119 тысяч перво-
классников. Более 60 процен-
тов учеников зачислены 
в первые классы переводом из 
дошкольных групп.
— Праздник 1 сентября, как 
всегда, волнительный, — ска-
зал Сергей Собянин на город-
ском педсовете. — Волнуются 
все: родители, учителя, 
школьники. Но должен ска-
зать, что система образова-
ния готова к учебному году.

Школы укомплектованы, от-
ремонтированы и оснащены 
всем необходимым. Количе-
ство районов, где не хватало 
учебных корпусов, за год со-
кратилось почти в два раза. 
И Москва продолжает строить 
новые учебные заведения. Бо-
лее того, в 2024 году в столице 
стартует масштабная про-
грамма реконструкции уста-
ревших зданий.
— В школьном образовании 
около четырех тысяч зданий, 
и около тысячи из них нахо-
дится в сложном, я бы не ска-
зал аварийном, но тем не ме-
нее уже морально устаревшем 
состоянии, — обрисовал про-
блему Сергей Собянин.

В первый год планируют об-
новить 50 учебных корпусов. 
Затем будут ежегодно рекон-
струировать по 100 школ.

Единый стандарт
Обсудил мэр с учителями 
и подготовку выпускников. 
В прошлом учебном году 
в столичных школах запусти-
ли эксперимент: ученики 11-х 
классов сделали упор на пред-
меты, по которым они сдава-
ли ЕГЭ. Ребята показали хоро-
шие результаты, и в этом учеб-
ном году к эксперименту при-
соединятся девятиклассники. 
Кроме того, в школах внедрят 
единый стандарт предпрофес-
сиональной подготовки.

— Надо сделать так, чтобы, 
с одной стороны, ученики не 
получали большой дополни-
тельной нагрузки, но с дру-
гой — были реально готовы 
к поступлению в профильные 
вузы, а может, и к получению 
первичной специальности по 
тому или иному профилю, — 
поставил задачу Собянин.
В этом учебном году на новую 
систему профессиональной 
подготовки переходят коллед-
жи столицы: 70 процентов 
времени там посвятят практи-
ческим занятиям, которые бу-
дут проходить в том числе на 
базе предприятий города.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Школы примут 
рекордное число учеников
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
новую школу 
с детским садом 
в Молжанинов-
ском районе 
и выступил на го-
родском педсо-
вете, который 
прошел на пло-
щадке Урбанфо-
рума в Гостином 
Дворе.

день мэра

Вчера 11:08 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) поздравил учеников и их родителей, а также учителей школы «Перспектива» с открытием нового учебного корпуса. 
Ребята придут сюда на уроки уже 1 сентября. Школьный двор благоустроили. Здесь поставили игровые и спортивные площадки

Опыт цифровых сервисов столицы в среднем 
образовании внедрит Татарстан
В столице подписано согла-
шение о сотрудничестве 
между правительством Мо-
сквы и Республикой Татар-
стан по развитию сервисов 
московской электронной 
школы «Моя школа» (МЭШ). 
Подписание документа про-
шло на мероприятии в рам-
ках Дней культуры Респуб-
лики Татарстан.

Данное сотрудничество по-
зволит регионам обменивать-
ся опытом, знаниями и техно-
логиями в образовательной  
сфере. В рамках подписанно-
го соглашения предполагает-
ся, что с конца этого года в Та-
тарстане постепенно начнут 
внедрять сервисы МЭШ. В на-
чале текущего года проект  
был запущен в Московской 
области. На сегодняшний 
день он доступен 67 тысячам 
детей Подмосковья.

— Сервис «Моя школа» — это 
большой комплекс для учите-
лей, учеников и родителей. 
Возможности такого элек-
тронного журнала достаточно 
большие. Например, педагог 
может прикрепить какой-ли-
бо цифровой образователь-
ный контент, — рассказала 
учитель математики МБОУ 
города Калуга «Средняя об-
разовательная школа № 13» 
Светлана Фадеева.
А теперь благодаря успешно-
му опыту внедрения програм-
мы в других регионах присое-
диниться к ней решил и Татар-
стан. По словам заместителя 
директора по учебно-воспи-
тательной работе  МБОУ ли-
цея-интерната имени Муста-
фы Онджеля Бугульминского 
муниципального района Ре-
спублики Татарстан  Лилии 
Ашировой, МЭШ позволит об-
разовательным учреждениям 

региона оптимизировать об-
учающие системы.
— Ученики часто используют 
электронные сервисы, поэто-
му благодаря внедрению 
«Моей школы» им станет ин-
тереснее и гораздо проще от-
слеживать свою успевае-
мость. Аналогичная ситуа-
ция и с родителями — они 
всегда смогут увидеть и успе-
хи, и возможные трудности, 
с которыми сталкивается ре-
бенок, — отметила она.
Важно, что с 1 сентября этого 
года все школы в столице так-
же переходят на новую обра-
зовательную платформу  на 
базе сервисов МЭШ. Помимо 
контроля за успеваемостью, 
пользователи сервиса смогут 
найти в ней полезные матери-
алы из обширной библиотеки 
МЭШ.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Поликлиника станет одной 
из самых больших в городе
Вчера депутат Мосгордумы 
Олег Артемьев осмотрел 
строящуюся детско- 
взрослую поликлинику 
в районе Бирюлево Восточ-
ное. Ввести ее в эксплуата-
цию планируют в октябре 
2023 года. 

Поликлиника в районе Бирю-
лево Восточное — одна из са-
мых крупных новых поликли-
ник, построенных за послед-
ние годы в Москве. Ее пло-
щадь — 12 тысяч квадратных 
метров. 
— Поликлиника построена по 
новому московскому стандар-
ту. В детское и взрослое отде-
ления разные входы, основ-
ные кабинеты расположены 
на нижних этажах, админи-
стративные — на верхних. 
При строительстве использо-
вались современные и каче-

ственные материалы, — рас-
сказал первый заместитель 
генерального директора гене-
рального подрядчика Тагир 
Валитов. 
Все оборудование в поликли-
нику уже поставлено и смон-
тировано. Так, здесь откроется 
рентген-кабинет, можно будет 
пройти маммографическое 
исследование, а также полный 
спектр других исследований. 
Всего в поликлинике установ-
лено около восьми тысяч еди-
ниц различного медицинско-
го оборудования. Сейчас в зда-
нии идут клининговые и пу-
сконаладочные работы. 
Депутат Мосгордумы Олег Ар-
темьев осмотрел поликлини-
ку и отметил высокое каче-
ство работ. 
— Эта поликлиника — очень 
важный и значимый для жи-
телей района объект. Букваль-

но через месяц она уже начнет 
функционировать и прини-
мать первых посетителей. Ду-
маю, для жителей всего райо-
на, и в первую очередь жилого 
комплекса «Царицыно», это 
будет огромная радость, — от-
метил Олег Артемьев. 
Депутат также подчеркнул, 
что помимо новой детско- 
взрослой поликлиники в рай-
оне Бирюлево Восточное 
в рамках Адресной инвести-
ционной программы возводят 
еще и пять образовательных 
объектов: два детских сада на 
460 мест, две общеобразова-
тельные школы на 825 мест 
каждая, а также образователь-
ный комплекс на 1175 мест, 
в состав которого войдут шко-
ла на 825 мест и детский сад на 
350 мест. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 15:41 Депутат Мосгордумы Олег Артемьев перед зданием новой детско-взрослой 
поликлиники в районе Бирюлево Восточное. Скоро она примет первых пациентов

За прошедшие годы 
в Новой Москве построе-
но более 350 киломе-
тров дорог, 8 станций 
метро и столько же 
МЦД, сотни километров 
инженерных сетей, 
130 объектов образова-
ния — школ и детских 
садов, десятки меди-
цинских корпусов. Самое 
главное — ко всей этой 
инфраструктуре добав-
ляется нужное «обрам-
ление»: парки, спортив-
ные и культурные цен-
тры. Только парков соз-
дано не менее 20.
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Стали новым 
центром столицы

Я более 40 лет живу в Раменках, родил-
ся здесь и вырос. И, конечно, мне есть 
с чем сравнивать: как преобразился 
район за последние несколько лет. 
С каждым годом он меняется в луч-
шую сторону и становится все более 
комфортабельным и удобным для жи-
телей. Недавно у нас в районе откры-
лось три станции метро: «Ломоносов-
ский проспект», «Раменки» и «Мичу-

ринский проспект», а совсем недавно открылась станция 
БКЛ на Мичуринском проспекте, что связало нас с други-
ми линиями метро, до которых мы обычно добирались 
с несколькими пересадками, а теперь можем значительно 
экономить время в пути. Запуск Солнцевской линии ме-
трополитена улучшил транспортную доступность и об-
легчил жизнь людей, напрямую связав Раменки с цен-
тром Москвы. 
Район стал более зеленым и чистым, у нас была захлам-
ленная промзона — сейчас ее вычистили, и на этом ме-
сте идет строительство Инновацион-
ного научно-технологического цен-
тра «Воробьевы горы». Это новая тер-
ритория МГУ имени Ломоносова. 
Совсем недавно было открыто два 
кластера из девяти: «Ломоносов» 
и «Образовательный». Это теперь 
гордость и визитная карточка нашего 
района. Научная долина МГУ призва-
на объединить научные достижения 
с потребностями экономики страны 
и способствовать научно-техниче-
скому прогрессу, а также заданному 
вектору на импортозамещение. 
За последние годы в нашем районе по-
явились новые школы и детские сады, 
которые образуют образовательные комплексы. Из четы-
рех поликлиник, обслуживающих население района Ра-
менки, взрослая и детская на Мосфильмовской улице 
прошли через капитальный ремонт, благодаря чему выш-
ли на высокий уровень медицинского обслуживания. От-
мечу, что Московский университет играет большую роль 
в социальной политике района, потому что Медицинский 
научно-образовательный центр МГУ также принимает 
жителей нашего района по линии обязательного меди-
цинского страхования. Часть жителей прикреплены 
к этому медцентру. Это современное учреждение, кото-
рое использует новейшие методики лечения. 
Особое внимание власти города уделяют вопросу благо-
устройства дворовых территорий, проходит регулярное 
озеленение дворов. На детских площадках устанавлива-
ются современные игровые комплексы, а для любителей 
спорта оборудуют уличные тренажеры. В юности я любил 
гулять в парке 50-летия Октября. В ходе благоустройства 
парка в нем оборудовали зоны для отдыха, современные 
детские площадки, сделали велосипедные дорожки 
и установили уличные тренажеры для занятий спортом. 
Все это создает комфортную среду для жителей района. 
С учетом появления территорий Новой Москвы сегодня 
мы можем говорить о том, что есть исторический центр 
Москвы, а есть центр с учетом новых территорий. И полу-
чается, что мы один из районов, который находится в со-
временном центре столицы. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СТАНИСЛАВ 
ДМИТРИЕВ
ГЛАВА МУНИ
ЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА РАМЕНКИ

мнение

Особое внимание уделили 
комфорту и безопасности детей

Новая детская площадка в до-
школьном корпусе № 5 на 
Волгоградском проспекте, 11, 
корпус 2, в лучах солнца све-
тится всеми цветами раду-
ги — яркое травмобезопасное 
мягкое покрытие сразу подни-
мает настроение: тут и жел-
тые волны, и полосы цвета 
фуксия, переплетающиеся 
с зелеными и оранжевыми ли-
ниями. На площадке установ-
лены большие и красочные 
деревянные машинки с разви-
вающими элементами. Тут 
есть и джип, и грузовичок, 
а еще домик. На их поверхно-
сти имеются движущиеся эле-
менты: звездочки, рычажки, 
шестеренки.
— Подобные элементы при-
званы развивать мелкую мо-
торику и смекалку у малы-
шей, яркие цвета могут под-
нять детям настроение и даже 
снять напряжение, а возмож-
ность играть в развивающие 
игры в малых архитектурных 
формах и взаимодействие 
с интерактивными элемента-
ми будут усиливать умствен-
ную деятельность и разви-
вать интеллект. Все элементы 
на новой площадке адаптиро-
ваны для детей разного воз-
раста — она сделана по прин-
ципу зонирования, так как 
у нас есть несколько групп 
дошкольников. Для детей, ко-

торые посещают ясельную 
группу, установлено специ-
альное ограждение, также 
есть группы от 3 до 5 лет, ре-
бятишки от пяти до шести лет 
и старшая группа до 7 лет, — 
рассказала директор школы 
№ 1468 Светлана Гончарова.
Помимо обустройства новой 
детской площадки и работ по 
благоустройству территории 
внутри здания дошкольного 
корпуса был проведен ремонт 
помещений, а также установ-
лена новая система видеона-
блюдения.
— Благоустройство детской 
площадки было проведено 
силами нашей префектуры, 
а работы внутри здания — си-

лами образовательной орга-
низации. Была демонтирова-
на старая детская площадка, 
выполнены работы по ланд-
шафтному дизайну. Новая 
система видеонаблюдения 
покрывает всю территорию 
дошкольного корпуса, — рас-
сказала Светлана Гончаро-
ва. — Также установлена си-
стема контроля управления 
доступом. Силами образова-
тельного учреждения был 
проведен ремонт фасада, цо-
коля, козырьков, входных 
групп. Кроме того, был вы-
полнен ремонт забора по все-
му периметру и установлен 
новый, из поликарбоната, 
чтобы территория не просма-

тривалась и чтобы исклю-
чить несанкционированный 
доступ на территорию.
Особое внимание было уделе-
но повышению уровня безо-
пасности воспитанников до-
школьного учреждения.
— В ходе проведения ремонт-
ных работ были заменены все 
наружные двери на входных 
группах. А на эвакуационных 
выходах установлены метал-
лические двухстворчатые 
двери, — рассказал замести-
тель директора школы Алек-
сей Швец.
На территории детского са-
да еще появится мини-поле 
для занятий футболом. На 
нем уже постелили покры-

тие из искусственной тра-
вы, установили по периметру 
опоры освещения и постави-
ли ворота.
— В нашем районе завершает-
ся большой цикл благоустрой-
ства школьных и дошкольных 
учреждений. Могу с радостью 
заявить, что все школы райо-
на приведены в полный поря-
док к новому учебному го-
ду, — отметил глава муници-
пального округа Таганский 
Карен Аперян. — В сентябре 
в нашем районе появится еще 
несколько благоустроенных 
школьных и дошкольных уч-
реждений.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Школы и детса-
ды столицы го-
товятся к началу 
учебного года. 
«ВМ» побывала 
в дошкольном 
корпусе школы 
№ 1468 Таган-
ского района 
и оценила ре-
зультаты благо-
устройства.

благоустройство

Вчера 11:00 Глава муниципального округа Таганский Карен Аперян и директор школы № 1468 Светлана Гончарова оценивают результаты благоустройства детской 
площадки на территории дошкольного корпуса образовательного учреждения

Архитекторы обустроили общественное 
пространство вместе с жителями

Намного приятнее гулять по берегам 
очищенных прудов

В столичном районе Отрад-
ное появилось новое благо-
устроенное общественное 
пространство. Идеи по его 
наполнению предлагали 
местные жители. 

Общественное пространство 
в Отрадном оформляли все 
вместе — архитекторы и жи-
тели района. Обсуждение 
проекта шло почти год. Еще 
год заняли подготовка, про-
ектирование и само благоу-
стройство территорий около 
домов на Алтуфьевском шос-
се. Теперь здесь обновлена 
спортивная зона, установле-
на спортивная коробка, есть 
столы для настольного тен-
ниса и пространство с трена-
жерами для москвичей всех 
возрастов. 
Местная жительница Любовь 
Пузикова — одна из тех, кто 
участвовал во всех этапах об-
суждения проекта благо-
устройства. Она считает, что 
архитекторы и горожане сра-
ботали хорошо. Такой тандем 
принес свои плоды. 
— Проект нравится жителям 
двора, участвовавшим в его 
обсуждении. Наши замеча-
ния выслушивали и принима-

ли. Мы, например, попроси-
ли, чтобы спортплощадку пе-
ренесли подальше от места 
отдыха пожилых людей. Так 
и сделано. Просили увеличить 
детскую площадку — архитек-
торы продумали и это, — рас-
сказала она.
Детскую территорию офор-
мили в ярких цветах. Здесь 
разместили городок с канат-
ным комплексом, каруселями 

и качелями. На таких площад-
ках детям хочется больше по-
знавать, исследовать. Вот ма-
ленькая Лиза Миронова, под-
тягиваясь руками, ловко взби-
рается по канату на самый 
верх и, порадовавшись оче-
редной покоренной вершине, 
пошла осваивать тренажеры. 
А подросток Арина Демикае-
ва выбрала тренажеры изна-
чально. Пока погода позво-

ляет, заниматься приятно на 
свежем воздухе. 
— Здорово получилось, — 
оценила девочка новую пло-
щадку. 
Предусмотрели архитекторы 
и комфортную зону отдыха 
для людей старшего возраста. 
Лавочки с навесами установи-
ли вдоль дорожек. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Чертанове Центральном 
завершилось благоустрой-
ство Кировоградских прудов. 
Вчера «ВМ» отправилась ту-
да и оценила произошедшие 
изменения. 

Раньше здесь был обычный 
сквер — с небольшим количе-
ством уличной мебели и от-
сутствием какой-либо досуго-
вой инфраструктуры. Конеч-
но, за годы, прошедшие с по-
следнего благоустройства, 
все пришло в негодность, по-
этому территорию нужно бы-
ло преображать. Особенно 
учитывая, что это место поль-
зуется популярностью у мест-
ных жителей — многие гуля-
ют у прудов с детьми, устраи-
вают пикники.
— Нам очень не хватало 
здесь детских площадок. Ря-
дом большое количество до-
мов, поэтому все их жители 
приходят сюда. Когда объя-
вили о благоустройстве, мы 
были очень рады и даже не 
представляли, что будет так 
красиво, — рассказала жи-
тельница района Анастасия 
Федотова. 
Особое внимание уделили 
очистке пруда и преображе-

нию зоны вокруг. Теперь во-
доем выглядит ухоженным, 
в нем плавают утки, а по но-
вому мосту гуляют семейные 
пары и рыбачат с него мест-
ные жители.
Подумали и о любителях до-
машних животных — на тер-
ритории парка обустроили 
специальную площадку для 
собак со всеми современны-
ми тренажерами. Так, напри-

мер, школьница Мирослава 
Икомасова вместе с мамой 
и младшим братом часто вы-
гуливает здесь своего корги 
Холли.
— Мне нравится, что теперь 
здесь можно спокойно гу-
лять — есть площадка, специ-
альная зона. Когда я с подру-
гами — иду гулять на детскую 
площадку, здесь их теперь не-
сколько, — рассказала она.

Также в парке появились 
и спортивные объекты — 
площадка с тренажерами, бе-
говые и велодорожки.
— Я каждое утро тут бегаю. 
Раньше мешал пешеходам, 
а сейчас стало удобно, бе-
гать — одно удовольствие, — 
добавил житель района Алек-
сандр Прохоров.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Раменки, какие просьбы жителей архитекторы учли при обустройстве общественного пространства 
в Отрадном, где в Северном Чертанове появилась благоустроенная зона отдыха возле воды — читайте в материалах наших корреспондентов.

Незаконно построенный склад 
пришлось снести

Площадь здания 
увеличили
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ОТКРОЕТСЯ 
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ИЛЛЮСТРАТОРА 
ВЛАДИСЛАВА 
ЧМАРОВА

8
ТРАМВАЙНЫХ 
МАРШРУТОВ 
ПОЛНОСТЬЮ 
ОТДЕЛИЛИ 
ОТ АВТОДОРОГ

Фасады выглядят 
современно

Музей гитары открыт 
для посетителей

В районе Восточный сотрудники Госинспекции по недви-
жимости Москвы обнаружили рядом с жилыми домами не-
легально построенный склад. Он находился за забором 
на территории, которую передали в аренду под хозяйствен-
ный двор здания, расположенного на смежном участке. 
По договору этот двор можно было привести в порядок. 
Это значит, что арендатор должен был его благоустроить, 
но он вместо этого, не получив никаких разрешений и со-
гласований, построил склад. Сейчас нарушение устранено. 
Незаконную постройку демонтировали.

В районе Южное Бутово ввели в эксплуа-
тацию физкультурно-оздоровительный 
комплекс (ФОК), в котором прошла ре-
конструкция. В здании сделали перепла-
нировку, в результате удалось увеличить 
его площадь. В частности, техническое 
пространство под крышей превратилось 
в полноценный этаж. Внизу обновили 
бассейн и выделили место под трена-
жерные залы.

В Пресненском районе построили офис-
но-деловой центр. Три из четырех эта-
жей здания займут разные компании, 
на первом разместят ресторан, кафе 
и другие общедоступные пространства. 
Здание выполнено в современном сти-
ле. В отделке фасадов использовали се-
рый кирпич и светопрозрачные кон-
струкции с алюминиевым профилем, 
выкрашенным в черный цвет.

В районе Теплый Стан появился Му-
зей гитары. Его дочь гитариста Алек-
сандра Иванова-Крамского Наталья 
открыла в музыкальной школе, кото-
рая носит имя ее отца. В экспозицию 
вошли личные вещи музыканта, рари-
тетные афиши, газетные статьи о его 
творчестве, а также материалы и до-
кументы о первых издателях произве-
дений для гитары, лютни и виуэлы.

В ближайшую субботу, 2 сентября, в трех парках — Екатерининском, 
Бабушкинском и «Фили» — пройдет праздник «Мой питомец и я».местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Помимо благоустройства 
района Чертаново Цен-
тральное, в этом году пре-
образили соседние райо-
ны — Чертаново Южное 
и Чертаново Северное. 
Там создали рекреацион-
ный центр «Зеленый 
бульвар», а также благо-
устроили несколько дво-
ровых территорий. 
Также во всех этих райо-
нах открывают новые по-
ликлиники для взрослых 
и детей, оснащенные са-
мым современным меди-
цинским оборудованием.

кстати

Вчера 14:27 Москвичка Мирослава Икомасова гуляет
со своей собакой Холли в парке у Кировоградских прудов

Вчера 12:05 Жительница района Отрадное Лиза Миронова 
осваивает тренажеры на новой площадке

В своем обращении к ар-
хитекторам инициативная 
группа жителей просила 
сохранить посаженные 
почти полвека назад де-
ревья. Их не только оста-
вили, но и добавили к ним 
новые насаждения: ель, 
рябину, сирень. Площадь 
озеленения увеличилась 
с бывших 42 процентов 
территории двора до бо-
лее чем 50 процентов. 
Среди выполненных по-
желаний горожан также 
лавочки со спинками 
и тропинки. 

справка

В Таганском районе к на-
чалу учебного года были 
благоустроены террито-
рии и проведен ремонт 
5 объектов образова-
ния. Завершено благо-
устройство 4 детских 
площадок, на них уста-
новили новые мафы 
и покрытие. На 4 объек-
тах работы по благо-
устройству еще ведутся, 
они будут завершены 
к октябрю 2023 года. 
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Подозреваемому в убийстве 
предъявили обвинения

Контрразведчики задержали 
изменника Родины

Александру Погорелову, 
основному подозреваемому 
по делу о гибели руководи-
теля Донецкой Народной 
Республики Александра 
Захарченко, предъявлено 
обвинение по нескольким 
статьям Уголовного кодек-
са России.

В правоохранительных орга-
нах сообщили, что Алексан-
дру Погорелову предъявлено 
обвинение по статьям Уго-
ловного кодекса РФ «Шпио-
наж», «Посягательство на 
жизнь государственного или 
общественного деятеля», 
«Теракт, повлекший причи-
нение смерти», «Прохожде-
ние обучения в целях осу-
ществления террористиче-
ской деятельности», «Уча-
стие в террористическом 
сообществе», «Незаконные 

приобретение, передача, 
сбыт, хранение взрывчатых 
веществ или взрывчатых 
устройств».
— Обвинение предъявлено 
по шести тяжким преступ-
лениям, по которым преду-
смотрено самое суровое 
нака зание, например, за 
пося гательство на жизнь го-
сударственного деятеля 
максимальное — пожизнен-
ное лишение свободы, — от-
мечает адвокат Евгений Ша-
ламов. 
Также он добавил, что рас-
следование таких крупных 
дел обычно идет долго и об-
виняемые стараются затя-
нуть этот процесс. Но суд, 
как правило, ограничивает 
по времени ознакомление 
с уголовным делом.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Федеральная служба 
безопасности России сооб-
щила о задержании жителя 
Калужской области, соби-
равшегося совершить тер-
рористический акт.

Контрразведчики установи-
ли, что россиянин наладил 
отношения с украинскими 
военизированными подраз-
делениями и подтвердил на-
мерение выехать на Украину 
для участия в боевых дей-
ствиях на стороне ВСУ в со-
ставе нацбата «Азов» (запре-
щенная в РФ террористиче-
ская организация. — «ВМ») 
против России.
— В ходе обыска в тайнике 
были обнаружены состав-
ные части самодельного 
взрывного устройства, а так-
же инструкции по изготов-
лению СВУ и переписка 

с украинским координато-
ром, — сообщили в Центре 
общественных связей ФСБ.
По данному факту возбужде-
но уголовное дело по ста-
тьям «Приготовление к госу-
дарственной измене в фор-
ме перехода на сторону про-
тивника», «Приготовление 
к совершению террористи-
ческого акта», «Участие в де-
ятельности террористиче-
ской организации», «Про-
хождение обучения в целях 
осуществления террористи-
ческой деятельности».
— Большинство задержаний 
проходит на стадии при-
готовления, а это говорит 
о мастерстве контрразвед-
чиков, — отметил ветеран 
МВД, генерал милиции в от-
ставке Виктор Вохминцев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

новости

Продвинулись
на донецком 
направлении
Подразделения «Юж-
ной» группировки войск 
отразили атаку штурмо-
вой группы 59-й мотопе-
хотной бригады Воору-
женных сил Украины 
в районе населенного 
пункта Невельское ДНР 
и улучшили положение 
по переднему краю. 
Об этом сообщили 
в Мин обороны РФ. 
По данным ведомства, 
также был нанесен ра-
кетный удар по станции 
разгрузки в районе До-
рожного. В итоге был 
поражен украинский 
эшелон с артиллерий-
скими боеприпасами.
■
Подавили 
беспилотники
Вчера утром была пре-
сечена попытка киев-
ского режима совер-
шить террористическую 
атаку двумя беспилот-
ными летательными ап-
паратами по российским 
объектам, об этом со-
общили в МО РФ. БПЛА 
были уничтожены 
над территорией Туль-
ской области и над ак-
ваторией Черного моря.
■
Отразили атаки
Российская группировка 
«Запад» отразила на ку-
пянском направлении 
шесть атак ВСУ. Об этом 
сообщили в Миноборо-
ны России. Потери ВСУ 
составили до 50 воен-
нослужащих, две бое-
вые бронированные ма-
шины и три автомобиля. 
Еще две вражеские ата-
ки были отражены 
в районе Вербового 
в Запорожской области. 
За сутки на этом направ-
лении было уничтожено 
до 90 военнослужа-
щих Вооруженных сил 
Украины. 

В церковном штабе помощи 
беженцам Синодального от-
дела по благотворительности 
РПЦ полным ходом идет под-
готовка к школе. Все гражда-
не Украины и Донбасса, кото-
рые обучаются в московских 
учебных заведениях, могут 
получить все необходимое 
для начала нового учебного 
года. 

В особняке XVIII века до не-
давнего времени располагал-
ся «Дом для мамы», который 
уже добровольно переехал 
в другое помещение. Но не-
случайно в одной из комнат 
тут стоит редкая икона Божи-
ей Матери «Млекопитатель-
ница». Теперь в здании распо-
ложился штаб помощи бежен-
цам, где волонтеры оказыва-
ют помощь прежде всего 
вынужденным переселенцам 
из республик Донбасса. Но 
перед 1 сентября особенно ак-
туальна стала помощь детям, 
которые посещают москов-
ские образовательные учреж-
дения. 
В центр пришла и Варвара 
Мартынцова, которую ждет 
очередной учебный год. Под-
держивает девушку мама Оль-
га с полугодовалой сестрич-
кой Лизой на руках. 
— Уже скоро пойду в 9-й 
класс, — делится Варвара 
Мартынцова. — Дома я учи-
лась в гимназии, но в новой 
школе приняли меня нор-
мально. Больше всего мне 
нравится литература. Сегод-
ня, кроме тетрадей, мне дали 
пенал, набор ручек, линейки.
После школы, несмотря на то 
что Ольга Мартынцова хочет, 
чтобы дочь продолжала учебу, 
сама Варвара планирует пой-
ти работать, чтобы помогать 
семье. 
— Мы приехали в Россию сра-
зу, как началась спецопера-
ция, — делится Ольга. — Пока 
возвращаться, конечно, 
страшно, потому что в наш 
Шахтерск случаются приле-

ты. А вот в Москве мы сразу 
и без проблем нашли новую 
школу. Варе учиться тут очень 
нравится. Сегодня ей дали 
рюкзак, сумку, органайзер 
и другие школьные принад-
лежности.
По словам сотрудника шта-
ба помощи беженцам Юлии 
Афанасьевской, сейчас де-
тям Донбасса очень нужны 
канцтовары и школьная 
форма. 
— Многие учреждения ре-
шили ввести ее вновь, — гово-
рит Юлия. — И нашим подо-
печным трудно самим справ-
ляться с ее покупкой. Тем 
 более что некоторым прихо-
дится снимать квартиры. Да 
и работать устроиться иногда 
бывает достаточно сложно. 
Пока у нас есть блокнотики, 
кле евые карандаши, стикеры, 
ручки, карандаши, «штрихи», 
тетрадки в клеточку, простую 
и косую линейку. 12, 46, 96 ли-
стов. Фломастеры, альбомы, 
рюкзачки, пеналы. Обложки 
для тетрадок, блокноты, кра-
ски, чертежные принадлеж-
ности.

В основном, по словам Юлии, 
все это закупается на пожерт-
вования. 
— Но можно принести учеб-
ники и канцтовары самостоя-
тельно, — говорит она. — 
Главное, чтобы они были не-
использованными. Кроме то-
го, мы с удовольствием берем 
и книги. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Школьники из новых регионов 
готовы к учебному году

Вчера 15:54 Школьница Варвара Мартынцова (справа) 
вместе с мамой Ольгой и сестренкой Лизой

Уничтожил танк 
одним ударом 
Подразделение, в котором 
служит рядовой Алексей 
Михайличенко (1), получи-
ло команду усилить уча-
сток, где украинские 
нацио налисты попытались 
прорвать российскую обо-
рону. Михайличенко вместе 
с товарищами прибыл в за-
данную точку и приступил 
к выполнению боевой за-
дачи. В ходе наблюдения 
за маршрутами возможно-
го перемещения противни-
ка он обнаружил броне-
группу Вооруженных сил 
Украины, двигающуюся 
к нашим позициям. 
Затем солдат оперативно 
занял огневую позицию, 
развернул противотанко-
вый ракетный комплекс 
и одним точным выстрелом 
уничтожил вражеский танк. 
А следовавшая под при-
крытием бронемашины 
украинская пехота была 
рассеяна огнем российской 
артиллерии, подключив-
шейся к отражению напа-
дения.

Не дал противнику 
прорвать оборону
Рядовой Амир Варгасов (2)
оборонял населенный 
пункт на одном из тактиче-
ски важных направлений 
фронта. Там российские во-
еннослужащие получили 
разведданные и узнали, 
что противник предпринял 
очередную попытку проры-
ва обороны российских 
войск. Командир взвода 
отдал приказ Амиру Варга-
сову выдвинуться на на-
блюдательную позицию. 
Затем, прибыв на место, ря-
довой поднял в воздух бес-
пилотный летательный ап-

парат. В ходе ведения раз-
ведки рядовой обнаружил 
приближающуюся технику 
и живую силу Вооруженных 
сил Украины. Варгасов опе-
ративно передал коорди-
наты целей на огневую по-
зицию российской артил-
лерии. После этого в ходе 
нанесения огневого пора-
жения Варгасов вел кор-
ректировку, что обеспечи-
ло эффективное поражение 
техники украинских нацио-
налистов. Благодаря гра-
мотным действиям и лич-
ному профессионализму 
рядового Амира Варгасова 
был нанесен существенный 
урон украинским боевикам, 
что воспрепятствовало 
дальнейшем прорыву обо-
роны российских военно- 
служащих. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

Читал стихи под вой снарядов, 
пока до госпиталя шли
На днях социальные сети об-
летело видео, где раненный 
в ноги солдат ВС РФ Алексей 
Волков, лежа на земле, чита-
ет свое стихотворение. Кор-
респондент «ВМ» узнал 
историю военнослужащего.

Во время одного из боев Алек-
сей эвакуировал раненых 
бойцов с поля боя и переносил 
их в безопасное место. Одна-
ко вражеский дрон обнару-
жил месторасположение рос-
сийских военнослужащих 
и сбросил гранату в их окоп, 
чтобы уничтожить как можно 
больше наших солдат. Волков 
был единственным, на ком 
был надет бронежилет, поэто-
му он решил накрыть гранату 
своим телом. Взрывом героя 
контузило, посекло осколка-
ми, он потерял сознание. Со-
служивцы решили, что Волков 
погиб, и оставили «труп» 
в окопе. Но боец чудом вы-
жил. Когда очнулся, то един-
ственный остававшийся в за-
пасе жгут наложил себе на 
ногу. Правда, из-за раненой 
руки не смог как следует его 
затянуть. В результате из-за 
обширной кровопотери вновь 
лишился сознания. 
Одиннадцать часов спустя 
Алексея нашел боец из друго-
го подразделения. Спаситель 
пять километров тащил ране-
ного на себе до пункта эвакуа-
ции. И чтобы Волков раньше 
времени не «ушел за кромку», 
заставлял его поддерживать 
разговор. Тогда-то Алексея 
и прорвало стихами. А выта-
щившему его бойцу даже уда-
лось снять видео на телефон. 
Запись, где под грохот снаря-
дов раненый читает свое сти-
хотворение «Мы не умрем...», 
попала в интернет и мгновен-
но разошлась по социальным 
сетям. Некоторые пользова-
тели поспешили объявить ее 
фейком и постановкой.
— Это не фейк, и всех недо-
брожелателей прошу замол-
чать, — говорит Волков. — 
Мы русские мужики, которые 
пошли отстаивать интересы 
страны, своей Родины. Терри-
тория Донбасса — это Россия, 
и мы пошли очистить ее от 
всякой нечисти. 
При этом чудом выживший 
военнослужащий ни на миг 
не сомневается, что победа 
будет за нами. А редактор Сту-
дии военных писателей име-
ни Героя Советского Союза 
Карпова при Центральном до-

ме Российской армии, участ-
ник боевых действий, полков-
ник запаса Игорь Витюк счи-
тает, что силу русского духа 
нельзя превзойти.
— У величайшего советского 
писателя Алексея Толстого 
есть произведение «Русский 
характер», так вот этот боец, 
Алексей Волков, продемон-

стрировал его вновь, — счита-
ет Игорь Витюк.
При этом, по мнению предсе-
дателя Союза писателей Рос-
сии Николая Иванова, лучше 
всего о событиях на Донбассе 
могут написать участники бо-
евых действий.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Август 2023 года. Российский военнослужащий 
Алексей Волков на территории госпиталя, где он находится 
на излечении после ранения

В небольшом помещении ча-
сами трудятся волонтеры авто-
номной некоммерческой ор-
ганизации «Солидарность». 
Здесь все стерильно: женщи-
ны прячут волосы под специ-
альными шапочками, работа-

ют в перчатках и фартуках. 
При входе каждый надевает 
сменную обувь. На неболь-
шом, но важном производ-
стве каждый занят своим де-
лом: мужчины собирают по-
сылки, женщины фасуют су-
пы по пакетикам, а дети 
расклеивают этикетки. Кро-
ме того, хозяюшки группы во-
лонтеров отправляют бойцам 
борщ, харчо, гречневый, ку-
риный супы и не только. В со-
ставе исключительно нату-
ральные продукты: картош-
ка, капуста, морковь, куриное 
мясо, специи — все, что нуж-
но для вкусного домашнего 
блюда. 
— Мы готовим за свой счет, 
спонсоров, к сожалению, 
у нас нет. А так помогать при-
ходят разные люди. Приходят 
студенты, подростки, пен-
сионеры, домохозяйки, жены 
мобилизованных, но рук 
и средств все равно не хвата-

ет, — рассказывает волонтер 
Анна Вадбольская. 
Некоторые активисты прихо-
дят готовить еду солдатам 
чуть ли не целыми семьями. 
Например, волонтеру центра 
АНО «Солидарность» Алле Се-
скутовой наравне со взрослы-
ми помогает ее дочь Ксения 
Салахова. 
— Ксюша у нас боец. Вместе 
с нами здесь работает часами. 
В целом как и все подростки, 
которые приходят к сюда, — 
говорит волонтер Михаил Ду-
латов. 
Общим трудом здесь состав-
ляют целый дневной рацион: 
завтрак, обед и ужин.
На утро по традиции каша. 
Они, кстати, здесь особенно 
полезные. Сухие каши делают 
из хлопьев, не требующих вар-
ки. А чтобы добавить блюду 
вкуса и витаминов, находчи-
вые хозяюшки заменили сухое 
молоко на детские смеси. 

— В каждой порции есть су-
хофрукты, цукаты. Эти каши 
вкусные, сытные и вносят не-
много разнообразия в солдат-
ский рацион, — улыбается 
Алла Сескутова. 
Есть в наборах и вторые блю-
да. Так, бойцу достаточно бу-
дет кружки кипятка, чтобы 
приготовить себе картофель-
ное пюре с печенкой. А чтоб 
было чем согреться, хозяйки 
отправляют им кофейные 
и чайные наборы. 
— Сухую еду ребятам проще 
брать с собой, потому что все 
пайки с консервами тяжелые. 
А эти пакетики можно легко 
разложить по карманам, — 
поясняет Михаил Дулатов.
За один день группа волонте-
ров из Отрадного готовит око-
ло 400–500 порций сухих су-
пов и по 100–120 молочных 
каш для российских солдат. 
— Это немного. У ребят наша 
еда заканчивается быстро, по-

этому мы стараемся увели-
чить производство и при-
влечь больше людей, спонсо-
ров. При этом всегда прини-
маем любую помощь, чтобы 
помогать всеми силами, — го-
ворит Анна Вадбольская. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА 
v.biyatova@vm.ru

Сытные обеды помогут 
бойцам поддержать силы 

добровольчество

Вчера 11:37 Волонтер Алла Сескутова вместе с дочерью Ксенией Салаховой засыпает ингредиенты для харчо в пакет на пять порций, который вскоре будет отправлен 
российским бойцам, участвующим в специальной военной операции

1

2

Союз писателей России подготовил несколько сборников 
стихов о событиях на Донбассе, причем туда вошли произ-
ведения военнослужащих, участвующих в спецоперации. 
Также издательство «Вече» организовало серию «Слово 
Донбасса», в которой публикует как художественные про-
изведения, так и публицистические произведения — ис-
следования о конфликте.

справка

громкие дела

Готовкой сухих супов 
на передовую москвички 
вдохновились от девушки 
из Крыма. Домохозяйка 
Мария Варламова вместе 
с подругами долгое время 
занимается производ-
ством такой еды для бой-
цов. У нее москвички взя-
ли несколько рецептов, 
но остальное меню соста-
вили сами. 
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В районе Отрад-
ное волонтеры 
АНО «Солидар-
ность» готовят 
сухие супы и ка-
ши бойцам СВО. 
Вся гуманитар-
ная помощь от-
правляется 
на передовую. 
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ЛЮБОВЬ АЛАБОВА
КООРДИНАТОР ДОБРОВОЛЬЦЕВ 
СИНОДАЛЬНОГО ОТДЕЛА 
ПО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

Мы предоставляем гума-
нитарную помощь. Это в основ-
ном продукты: масло, крупы, 
консервы. Кроме того, наши 
юристы бесплатно заполняют 
анкеты для подачи заявлений 
на получение гражданства. 
Еще мы предоставляем психо-
логическую помощь. У нас есть 
штат психологов, которые по-
могают не только подопечным, 
но и добровольцам, работаю-
щим с беженцами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Узнать все секреты старинной 
неизвестной столицы

Встреча состоялась на «Кро-
поткинской». За два часа не-
сколько незнакомых между 
собой людей совместно иссле-
дуют таинственные улочки 
и переулки Москвы. Экскур-
сию в рамках своего авторско-
го цикла подготовил гид Ти-
мофей Сучков. 
— На этих территориях сели-
лись дворяне, земли которых 
не облагались налогом, имен-
но поэтому город назвали Бе-
лым, — рассказал он.
Экскурсию начали от храма 
Христа Спасителя. Здесь еще 
несколько веков назад нахо-
дилась семиверхая башня Бе-
лого города. Первое неизвест-
ное широкому взору здание 
находится на въезде на исто-
рическую местность Москвы. 
Это многоквартирный доход-
ный дом, который был по-
строен Дубовским. Он еще на-
зывается «дом под рюмкой».
— Такое название — из-за его 
крыши, которая выглядит как 
перевернутая рюмка, — рас-
сказал экскурсовод.
С этим домом связана инте-
ресная история. По словам 
экскурсовода, купчиха Анна 
Филатова обратилась к одно-
му из священников с прось-
бой избавить ее сына Якова от 
пьянства. 

— Ей посоветовали построить 
доходный дом и сдавать квар-
тиры недорого приличным 
людям. По словам священни-
ка, так Бог увидит хорошее 
дело и избавит сына от пьян-
ства, — отметил экскурсовод.
Следующим объектом на этой 
прогулке стала «кремлевская» 
бензоколонка. 
— Заезд на нее был, конечно, 
только для избранных. Зача-
стую висела табличка «Бензи-
на нет», — рассказал он.
Далее участники экскурсии 
посмотрели несколько инте-
ресных усадеб, находящихся 
в центре Москвы. Одной из 

главных достопримечатель-
ностей стала усадьба Апрак-
синых-Бутурлиных.
— Во время революции дом 
отдали под нужды военных, — 
отметил Тимофей.
На экскурсии также затрону-
ли одну из самых главных 
тайн Москвы: где же находит-
ся легендарная библиотека 
царя Ивана Грозного.
— По одной версии, она нахо-
дится в кремлевских стенах, 
а по другой — в Александров-
ской слободе. Найти ее не 
представляется возможным 
вот уже 400 лет. Мы же можем 
только догадываться, где она 

находится сейчас, — допол-
нил Тимофей.
Заинтересованные в истории 
своего города люди на марш-
руте посмотрели и одну из 
главных достопримечатель-
ностей Белого города — ан-
гликанский собор святого 
Андрея.
— Еще в XVI веке при Иване 
Грозном эта церковь стала са-
мостоятельной общиной. 
Царь обещал платить прихо-
жанам-мужчинам за то, что 
они будут воевать на его сто-
роне, — поделился Тимофей.
Рядом с храмом стоит домик 
капеллана, а точнее пастора. 

Здание было построено на 
средства Джейн Мак-Гилл 
в память о ее муже, владельце 
чугунолитейной фабрики Ро-
берта Мак-Гилла. 
Одной из финальных точек 
стал первый российский небо-
скреб — дом Нирнзее в Боль-
шом Гнездниковском переул-
ке. Именно там проводились 
главные праздники столицы 
вроде Масленицы, и именно 
там Михаил Булгаков познако-
мился со своими двумя жена-
ми, Еленой Шиловский и Лю-
бовью Белозерской.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Берем выходной и идем знакомиться с литературными новинками
Сегодня в «Экспоцентре» 
стартует Московская между-
народная книжная ярмарка 
(ММКЯ). Накануне организа-
торы рассказали, какие но-
винки ждут москвичей и ка-
кие авторы проведут встречи 
с читателями. 

Программа мероприятия обе-
щает быть насыщенной и об-
ширной, ярмарка займет сра-
зу несколько крупных пави-
льонов. Об этом рассказал ди-
ректор ММКЯ Сергей Кайкин.
— У нас более 300 участников, 
порядка 300 мероприятий на 
восьми площадках, которые 
расположены на территории 
детской книжкой ярмарки 
и ММКЯ, — говорит Кай-
кин. — Большая часть меро-
приятий будет доступна для 
просмотра: будет идти транс-
ляция, на которой можно бу-
дет послушать спикеров и ав-
торов. 
Разработчики и эксперты по-
делятся опытом издательских 
проектов, выходящих за рамки 
традиционного книгоиздания 

(мультимедийные продукты, 
аудиокниги, литературные 
подкасты, цифровые сервисы 
и инструменты), порассужда-
ют о влиянии новых техноло-
гий на творческие и бизнес-
процессы. Особое внимание 
будет уделено перспективе ис-
пользования нейросетей в из-
дательском деле. 
— Программа «Книгобайт» 
существует больше 15 лет, 
и мы ее делаем в рамках 
книжных событий. Фокус 
этой программы на форматы 
и технологии книжной инду-
стрии — это про расширение 
книжного пространства в ме-
диасреду, — отмечает кура-
тор программы «Книгабайт/
Электронные и аудиокниги, 
мультимедийные издания» 
ММКЯ Денис Давыдов. — Мы 
стараемся встречаться с авто-
рами и экспертами этой сфе-
ры. У нас более 40 спикеров 
из различных компаний. 
Также он отметил роль совре-
менных технологий в сфере 
аудиокниг и какие изменения 
ее ждут.

— 30 августа пройдет кру-
глый стол на тему «Аудиокни-
га: актер vs искусственный 
интеллект», где мы погово-
рим не только о технологи 
создания аудиокниг, но и о за-
мене чтецов на роботизиро-

ванную начитку, — говорит 
Давыдов. — Она уже доста-
точно хороша и практически 
не отличить, но как раз мы об 
этом и поспорим. 
Во все дни ярмарки можно 
познакомиться ближе как 

с крупными издательствами, 
так и совсем еще неизвест-
ными.
— В этом году подано ре-
кордное количество заявок 
и в программе участвует бо-
лее 40 издательств: и боль-

шие, и независимые, — гово-
рит куратор программы «Ху-
дожественная литература/
Нон-фикшен» ММКЯ Екате-
рина Кожанова. — Во взрос-
лой части программы, худо-
жественной, нон-фикшен 
литературе более 140 меро-
приятий. 
Екатерина Кожанова также от-
мечает, что совсем скоро 
книжный рынок пополнится 
новинками от любимых авто-
ров. Например, гостей ярмар-
ки ожидает презентация уни-
кального подарочного альбо-
ма «Несимметричное время», 
выпущенного к 90-летию со 
дня рождения поэта Андрея 
Вознесенского.
— Издательства готовятся 
к осени, когда мы сдаем самые 
долгожданные новинки на-
ших главных авторов, и про-
грамма выставки это отра-
жает, — говорит Екатерина 
Кожанова. — Безусловно, это 
авторы Михаил Елизаров 
и Дмитрий Данилов. Также 
будут мастера детективного 
жанра — Александра Мари-

нина и Дарья Донцова, Анна 
и Сергей Литвиновы.
Она также рассказала о том, 
какую литературу предпочи-
тают россияне. 
— Сейчас мы видим, что инте-
рес читателя возвращается 
к психологам и книгам по са-
моразвитию, — говорит Ко-
жанова. — Ряд мероприятий 
будут посвящены спецопера-
ции и новой фронтовой поэ-
зии. Издательство «Вече» 
представит книги серии «Во-
ины России» и «Библиотека 
Донбасса».
Помимо этого, как отметила 
куратор программы «Библио-
теки Москвы» ММКЯ Вален-
тина Агафонова, на меропри-
ятии также можно будет полу-
чить читательский билет. 
— Столичные библиотеки бу-
дут представлены на стенде 
Департамента культуры Мо-
сквы, где можно прийти и за-
вести читательский билет, — 
говорит Агафонова. — Книги 
можно брать бесплатно, а так-
же читатели смогут узнать 
подробнее о библиотеке в сво-

ем районе, ведь их сейчас око-
ло 440.
Также по словам куратора 
программы, читальни плотно 
работают с авторами и изда-
тельствами, поэтому там они 
могут появиться раньше, чем 
в продаже.
— Сейчас библиотеки — это 
полноценные досуговые цен-
тры, — говорит Агафонова. — 
На ярмарке можно познако-
миться с изданиями музеев 
Москвы и по читательскому 
билету получить скидку на 
книжки у Московского дома 
книги.
На ММКЯ представлены более 
300 участников из различных 
регионов России, а также из 
Беларуси, Германии, Казах-
стана, Китая и Ирана. Они 
представят долгожданные но-
винки и яркие бестселлеры 
всех жанров. Здесь можно бу-
дет найти художественную, 
детскую и учебную литерату-
ру, нон-фикшен, комиксы 
и подарочные издания.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Подросток повздорила 
с тренером и пропала

Вчера в Москве пропала фи-
гуристка Алина Горбачева. 
Утром во вторник шокирую-
щую новость в соцсетях опу-
бликовала ее фан-группа. 

Мама Алины Екатерина Горба-
чева сообщила, что позавчера 
в семь часов вечера Алина про-
пала. Она вышла с катка «Чка-
лов Арена» и ушла по направ-
лению к Владимирской церк-
ви. Через восемь минут она за-
шла в парк на набережной 
и пропала из поля зрения ка-
мер. Адрес последней фикса-
ции: Волоколамское шоссе, 
владение 67. Поисковый отряд 
«ЛизаАлерт» объявил сбор во-
лонтеров, чтобы найти про-
павшую девушку. 
Прокуратура города Москвы 
контролирует ход и результа-
ты расследования уголовного 
дела. Возбуждено дело по ча-
сти 1 статьи 105 УК РФ 
(«Убийство»).

— Это классическая ситуа-
ция — называется «потеряш-
ка». Когда человек безвестно 
пропал, согласно межведом-
ственному приказу Генпроку-
ратуры, СК, МВД, срочно воз-
буждается уголовное дело, — 
говорит адвокат и бывший 
следователь Вадим Багату-
рия. — За счет возбуждения 
дела по такой статье можно 
совершить максимум дей-
ствий, чтобы найти человека.
Прокуратура сообщила, что 
Горбачеву заметили вчера 
в кафе на Волоколамском 
шоссе — в полном здравии. 
Мотивация фигуристки, ко-
торая продолжает скрывать-
ся от родителей и тренера, 
остается неизвестной. На мо-
мент подписания номера по-
лиция прекратила мероприя-
тия по поиску фигуристки 
Алины Горбачевой на По-
кровской набережной, по-
скольку она перемещалась по 
городу.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Белый город — историче-
ская местность Москвы. 
Она находилась внутри 
несохранившихся стен 
в районе Китай-города. 
Включала в себя такие 
районы, как Занеглиме-
нье, Кучково поле и Ку-
лишки. Белым городом 
называлась и сама стена. 
Она была третьей по счету 
в Москве. Построен 
в 1585–1593 годах.

справка

Вчера жители 
столицы посети-
ли бесплатную 
авторскую 
экскурсию 
«Москов ские 
причуды, или 
Занимательные 
истории Белого 
города», узнав 
историю старой 
Москвы.

культура

Вчера 16:45 Гид Тимофей Сучков проводит бесплатную экскурсию в рамках своего авторского цикла. Он рассказывает москвичам и гостям города о необычных 
и интересных достопримечательностях столицы

Россияне чаще 
покупают караваи
Эксперты Роскачества выяс-
нили, какой хлеб предпочи-
тают потребители. О резуль-
татах исследования вчера 
рассказала заместитель ру-
ководителя Роскачества 
Елена Старцева. 

Согласно результатам иссле-
дования, потребителей в пер-
вую очередь волнует качество 
хлеба. И большинство опра-
шиваемых оказались им до-
вольны. А вот что касается 
вида изделий, покупатели ста-
ли чаще выбирать националь-
ные виды хлеба. 
— Большую популярность на-
бирают караваи, калачи 
и булки, — рассказала Елена 
Старцева. — А основным лю-
бимым сырьем для хлеба у по-
требителей остается пшенич-
ная мука.
Как показал опрос, около 
30 процентов потребителей 
предпочитают покупать хлеб 
именно в пекарнях, которых 
становится больше. Просле-
живается консервативность 
и при выборе изделия: 60 про-
центов покупают только то, 
что уже пробовали ранее. 
А у многих опрошенных хлеб 
воспринимается только как 
источник углеводов, этого 
опасаются те, кто соблюдает 
диету. 
— Те, кто следит за своей фигу-
рой, исключают хлеб из раци-
она, при этом забывая, что 
в нем содержатся белок, пище-
вые волокна, микро- и макро-
элементы и, конечно же, ви-
тамины, — сообщила Елена 
Старцева. — Поэтому, сокра-
щая потребление хлебобулоч-
ных изделий, мы обедняем 
наш пищевой рацион и лиша-
ем себя источников важных 
элементов. Важность хлеба 
в пищевом рационе объяснил 
и президент Национальной ас-
социации заслуженных вра-
чей Виктор Егоров. 
— Правильный хлеб должен 
обязательно содержать вита-
мины B, которые регулируют 
нервную систему, — расска-
зывает Виктор Егоров. — 
Хлеб нам необходим, по-
скольку в нем также присут-
ствует большое количество 
минералов.

Однако врач отмечает, что не 
все виды хлеба одинаково по-
лезны людям. 
— Негативно влияет на орга-
низм человека хлеб из высше-
го сорта муки, — объясняет 
Егоров. — Такие изделия со-
держат большое количество 
углеводов, которое приводит 
к повышению сахара в орга-
низме человека, что противо-
показано людям с лишним ве-
сом и сахарным диабетом. 
На основании научных иссле-
дований Роскачество приняло 
решение разработать изде-
лие, опережающее стандарт 
качества — «суперхлеб» из 
пшеничной муки. 
— Выпекать его планируют 
в традиционном виде карава-
ев, калачей и лавашей, — 
уточняет Елена Старцева. — 
Чтобы повысить уровень ка-
чества хлеба в стране, начи-
ная с сентября этого года 
с «суперхлебом» мы планиру-
ем охватить все регионы Рос-
сии, где высоким спросом 
пользуется продукция в виде 
караваев и калачей.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
edit@vm.ru 

Город для людей становится 
добрее, удобнее, интереснее
Вчера в Штабе общественной 
поддержки Сергея Собянина 
на Покровке, 47, состоялась 
программная сессия, посвя-
щенная развитию культур-
ной среды в районах Москвы. 

Ведущим программной сес-
сии стал заместитель предсе-
дателя Общественной палаты 
Москвы, специальный пред-
ставитель президента России 
по международному культур-
ному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой. Свое выступление 
он начал с признаний в любви 
к столице.
— Из своих 75 лет 74 года жи-
ву в Москве. И люблю этот го-
род всей душой! — заявил он, 
отметив, что столица — нечто 
большее, чем просто город. — 
Здесь рождаются инноваци-
онные проекты, при этом 
остается историческое насле-
дие, памятные с детства улоч-
ки и дома. 
Михаил Швыдкой подчерк-
нул, что за прошедшие годы 
Москва кардинально измени-

лась, обустроив обществен-
ные пространства, добавив 
комфорта каждому району. 
— Москва стала человечнее. 
Меня такие перемены раду-
ют, — продолжил спецпред-
ставитель президента. 
В пример Швыдкой привел 
офисы госуслуг «Мои доку-
менты», где не нужно стоять 
в очереди за бумагами, широ-
кие тротуары, где пешеходы 
чувствуют себя лучше, появ-
ление новых дорог и станций 
метро.
— Москва — это город для лю-
дей, — уверенно заявил он.
Темами встречи стали вопро-
сы создания условий для куль-
турного и творческого воспи-
тания молодежи, создание 
кинокластера. Так, площадка 
ВНИИМЕТМАШ станет точ-
кой сбора производителей ви-
део- и киноконтента, местом 
разработки собственных 
и интеграции передовых тех-
нологий в киноотрасль. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Яркий поэт, совершивший подвиг ради 
защиты своей страны
Вчера в районе Зябликово 
состоялось открытие надпи-
си на памятнике поэту Мусе 
Джалилю, который находит-
ся на улице, названной в его 
честь. Теперь на монументе 
появились слова «Герою Со-
ветского Союза и поэту».

С гранитного изваяния спада-
ет укрывавшая его ткань, 
и становятся видны заветные 
слова. Они отражают харак-
тер и жизненный путь литера-
тора, участника Великой Оте-
чественной войны. Инициа-
тором дополнения надписи на 
памятнике Мусе Джалилю 
стал член Совета ветеранов 
района Зябликово Александр 
Сухов.
— Он оставил заметный след 
в многонациональной совет-
ской литературе. Он был вои-
ном и защитником Отече-
ства, — отметил Сухов.
Учащиеся школ и заведующие 
библиотеками, которые приш-

ли на открытие, прочитали 
произведения, некоторые из 
которых Муса Джалиль писал 
в плену вплоть до своей казни 
нацистами, 25 августа 1944 го-
да. Особенно значимо эти 
строки звучали для дочери по-
эта Чулпан Залиловой. Она 

признается, что всегда очень 
волнуется на таких встречах.
— Я чувствую удивительный 
интерес и уважение к подвигу 
и творчеству отца от тех, кто 
приходит. Мне очень радост-
но, потому что мы живем с па-
мятью и с ней жив мой отец. 

В мероприятии участвовали 
кадеты, ученики школ. Все 
они принадлежат к следую-
щим поколениям, и главное, 
чтобы они сохранили ее, — 
считает она.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера 12:54 Дочь поэта Мусы Джалиля Чулпан Залилова 
около обновленного памятника отцу

КОНСТАНТИН КНЯЗЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЗЯБЛИКОВО

Такие патриотические меро-
приятия становятся мощным 
средством для сплочения са-
мых разных слоев населения, 
разных возрастных групп. 
Нечеловеческие условия фа-
шистской тюрьмы, жестокие 
пытки не сломили воли Мусы 
Джалиля. В нем необыкно-
венная сила духа. Он сумел 
в тюрьме вести разъяснитель-
ную работу, поддерживать со-
ратников, вселять в них веру 
в великую победу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Согласно результатам 
исследования Роскаче-
ства, потребление хлеба 
в России составляет 
90,3 килограмма в год 
на одного человека
29 процентов потреби-
телей предпочитают хлеб 
из пшеничной муки
72 процента россиян по-
купают хлеб и хлебо-
булочные изделия в су-
пермаркетах, 35 процен-
тов — в пекарнях, 
а 56 процентов — в ма-
газинах у дома. При этом 
69 процентов потреби-
телей обычно покупают 
хлеб в полиэтилене, 
43 процента — в целло-
фановой упаковке, 
а 39 процентов — в бу-
мажном пакете.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

2 сентября 2022 года. Куратор площадки издательской программы правительства Москвы 
Анна Чуенкова всегда рада познакомить гостей книжной ярмарки с ассортиментом их стенда

громкое дело
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Тренировки на свежем воздухе 
поднимают настроение 

Среди площадок, где прово-
дятся спортивные занятия 
в рамках акции, есть и особен-
но живописные. Одна из та-
ких — крыша Северного реч-
ного вокзала, где ранним 
утром десятки людей разми-
наются, повторяя упражне-
ния за опытным наставни-
ком. Из громкоговорителя 
звучат команды инструктора, 
после чего все участники тре-
нировки встают в планку, по-
зу дерева, посоха, наездника, 
воина и так далее, растягивая 
связки, но не отрывая ног от 
ковриков для йоги. Также ни-
кто не забывает при этом сле-
дить за дыханием, чтобы все 
упражнения имели макси-
мальный эффект. Кроме того, 
за ходом тренировки и ее ор-
ганизацией зорко следит ка-
питан команды «Спортивных 
выходных» парка Северного 
речного вокзала, сотрудница 
центра госуслуг «Мои доку-
менты» Ирина Самарина.
— В рамках нашего проекта 
каждый участник сможет по-
добрать для себя наиболее 
подходящий вид физической 
активности. Например, опыт-
ные кураторы «Спортивных 
выходных» проводят танце-
вальные и функциональные 
тренировки, в том числе по 
йоге и растяжке, — говорит 

Самарина. — При этом попро-
бовать различные форматы 
тренировок можно абсолют-
но бесплатно. Но важно вы-
полнять упражнения в своем 
темпе и ощущать прогресс, 
поднимая общий тонус орга-
низма и настроение. 
По ее словам, частыми гостя-
ми на «Спортивных выход-
ных» становятся девушки от 
20 до 35 лет, которые приво-
дят с собой друзей или членов 
семьи. 
— Кроме того, сотрудники 
центров госуслуг помогают 
зарегистрироваться на тре-
нировки, рассказывают про 
интересные локации, перед 
каждым занятием встречают 
на местах и провожают к пло-
щадкам проведения, — до-

бавляет Самарина. — Этим 
летом проект проводит тре-
нировки на 26 площадках 
в популярных локациях сто-
лицы. Кроме того, «Спортив-
ные выходные», которым уже 
три года, постоянно совер-
шенствуются. От-
мечу, что участни-
ки сегодня впер-
вые тренируются 
на крыше Южного 
речного вокзала, 
возле «Острова 
Мечты» и на терри-
тории Сколково.
Одной из участниц трениров-
ки стала москвичка Ирина 
Кравцова. 
— Я очень часто до этого виде-
ла, как занимаются йогой 
в парках и на других откры-

тых площадках, всегда это так 
впечатляло, поэтому хотела 
тоже попробовать трениров-
ки на свежем воздухе, — рас-
сказывает она. — Решила за-
писаться на пробное занятие 
в начале лета и хожу уже не-

сколько месяцев. 
Получила за это 
время только поло-
жительные впечат-
ления. Отдельно 
хочется отметить 
профессионализм 
всех тренеров это-
го проекта, кото-

рые всегда внимательно и гра-
мотно подходят к проводи-
мым занятиям. 
Также всех участников трени-
ровки, как и Ирину Кравцову, 
впечатлило само место для 

проведения спортивного ме-
роприятия.
— Площадка Северного реч-
ного вокзала очаровывает 
своими видами. Здесь очень 
приятная и расслабляющая 
атмосфера с прекрасным ви-
дом на реку. Поучаствовать 
в тренировке, размять мыш-
цы субботним утром на сол-
нышке — отличное начало 
выходных, — улыбается мо-
сквичка. — Кроме того, в рам-
ках «Спортивных выходных» 
я хожу на растяжку в Музе-
он, там тоже очень красивый 
вид на набережную. Всем со-
ветую!
Желая всегда поддерживать 
себя в форме, девушка так-
же проводит функциональ-
ные тренировки дома, а еще 

занимается теннисом и вело-
спортом. 
— Кроме того, еще я провожу 
занятия по аэробике с детьми, 
обучаю их всем необходимым 
навыкам, — говорит она. — 
Безусловно, занятия на све-
жем воздухе оказывают толь-
ко положительное воздей-
ствие на человека. При этом 
организм насыщается кисло-
родом намного больше, чем 
в спортивном зале или дома, 
нагрузка кажется менее ин-
тенсивной. Кроме того, от 
солнца мы получаем необхо-
димый нам витамин Д. Все это 
максимально благоприятно 
сказывается на нашем само-
чувствии и настроении. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

5 августа 2023 года 10:14 Капитан команды «Спортивных выходных» парка Северного речного вокзала, сотрудница центра госуслуг Ирина Самарина на одной 
из спортивных тренировок по йоге следит за организацией оздоровительного занятия 

В рамках проек-
та «Спортивные 
выходные» 
на разных пло-
щадках столицы 
проходят оздо-
ровительные 
тренировки. 
Корреспондент 
«ВМ» побывал 
на одном 
из занятий. 

спорт

С 15 по 20 сентября в Москве пройдет Всероссийский фестиваль «Международный день студенческого спорта». В программе: соревнования по волейболу, плаванию, 
перетягиванию каната, настольному теннису... А еще там дадут старт XXXVI Московским студенческим спортивным играм. «ВМ» пробежалась по городу и узнала, 
как в разных округах развивается спорт: посетили занятие на крыше, баскетбольный турнир и пообщались с советником генерального секретаря Федерации бокса РФ.

За игрой шахматисток можно 
наблюдать бесконечно

Танцуй, побеждай, 
пока молодой

В ПАРАДЕ 
ПАРУСОВ 
ВО ВЛАДИ
ВОСТОКЕ 
С 9 ПО 13 СЕНТЯ
БРЯ ПРИМУТ 
УЧАСТИЕ
БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ 
ЯХТСМЕНОВ

70
И БОЛЕЕ 
ВИДОВ СПОРТА 
ДОСТУПНЫ
В СТОЛИЧНЫХ 
СЕКЦИЯХ

Наши атлеты готовы 
дать отпор

Покорить большую 
дистанцию

Россиянка Александра Горячкина стала победительницей 
Кубка мира по шахматам в Баку. Она обыграла на тай-
брейке Нургюл Салимову из Болгарии. Соперница сдалась 
на 105-м ходу. Итоговый счет матча составил 2,5:1,5 в поль-
зу Горячкиной. В первой партии финала шахматистки 
не выявили победителя. Вторая партия, прошедшая нака-
нуне, также завершилась ничьей. Победой россиянки за-
вершились решающие партии финала женского Кубка 
мира. 24-летняя Горячкина играла белыми фигурами. 
Это ее первая победа в соревновании за Кубок мира.

Золото в европейской и серебро в лати-
ноамериканской программах на про-
шедшем в Сочи чемпионате России 
по бальным танцам взяли 12-летние Ка-
рина Тодорова и ее партнер Вадим Голо-
енко. Они воспитанники танцевального 
клуба при школе № 1212 в Щукине. Этой 
осенью ребята планируют поехать 
на международный турнир в Казахстан, 
чтобы вернуться с победой.

Чемпионкой мира по тхэквондо, по вер-
сии Глобальной федерации тхэквондо, 
стала четверокурсница Российского 
университета спорта Ангелина Легко-
дым. Чемпионат проходил в Бишкеке, 
где участвовали спортсмены из 27 стран, 
в том числе из Ирана, Аргентины, Фран-
ции, Испании, Германии. По ее словам, 
в этой федерации нашим спортсменам 
открыт доступ на мировую арену.

В Москве 17 сентября планируют про-
вести Московский марафон. В городе 
уже начались тренировки для тех, 
кто хочет покорить дистанции 
в 10 и 42,2 километра. Маршрут мара-
фона пройдет по центру столицы.

Москва передаст в аренду более 10 спорткомплексов в 2023 году. Арендаторы 
в течение 25 лет будут использовать спортивные объекты по назначению.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Нет аналогов 
во всем мире

Впереди осень, а значит, погодные ус-
ловия внесут свои коррективы в орга-
низацию спортивного отдыха во дво-
рах и парковых зонах столицы. Как 
показывает практика, только в луч-
шую сторону, потому что в прохлад-
ную погоду организм человека пере-
живает меньше нагрузок, чем в жару. 
В частности, снижается риск развития 
неблагоприятного состояния со сто-

роны сердечно-сосудистой системы. Понятно, что дождь 
или сильный ветер скорее всего вынудят человека отка-
заться от занятия спортом на улице. Однако порой и та-
кие погодные условия не считаются аргументом.
В Москве есть все необходимые условия для занятия физ-
культурой, чему способствовала активная команда мэра 
Сергея Собянина. С ее приходом столичные дворы и лесо-
парковые зоны начали регулярно оснащать высококаче-
ственным спортивным оборудованием. Просто обратите 
внимание: в столице, наверное, нет дома без большой 
или маленькой спортивной площад-
ки. Такая инфраструктура — особен-
ность нашего города, нашей страны. 
Поверьте, я часто путешествую за гра-
ницей, но такое вижу только у нас. Бо-
лее того, зоны для активного отдыха 
мегаполиса ориентированы для всех 
категорий людей: от детей до граждан 
пенсионного возраста. Это значит, что 
в Москве каждый житель в любое вре-
мя может заниматься спортом без се-
рьезных для него затрат. Ведь столица 
тратит довольно солидные средства, 
чтобы оснастить дворы и лесопарко-
вые зоны и другие территории каче-
ственным оборудованием.
В столице очень много тренажеров си-
ловых упражнений, площадок для за-
нятий гимнастикой, а также самым популярным видом 
спорта — футболом. Учитывая высокий уровень развития 
спортивной инфраструктуры Москвы, очень тяжело выде-
лить какой-то определенный район, чтобы сказать: «Да, 
это пример для подражания». Однако первое, что прихо-
дит на ум, — это «Лужники» на Воробьевых горах. Пример-
но 20–30 лет назад значительную часть этого места зани-
мали вещевой рынок и стадион, где проводили различные 
мероприятия. Сейчас этой территории для спортивного 
досуга, наверное, нет аналогов во всем мире. Помимо пло-
щадок для воркаута (уличной гимнастики. — «ВМ»), там 
есть длинные прогулочные дорожки, легкоатлетические 
стадионы, просторные футбольные поля, территории для 
занятия большим теннисом. Проще сказать, чего там нет. 
Самое важное, что там находятся как отрытые, так и за-
крытые спортивные площадки. Это дает возможность ор-
ганизовать досуг в любые погоду и время года. 
Могу подытожить, что правительство Москвы, префекту-
ры и управы столицы очень профессионально занимают-
ся пропагандой здорового образа жизни среди жителей 
мегаполиса. Уверен, что такой подход к развитию спор-
тивной инфраструктуры продолжит сохраняться на долж-
ном уровне, потому что все мы заинтересованы в воспи-
тании здорового поколения.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КИРИЛЛ 
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мнение

Рассчитать силу броска так, чтобы мяч 
попадал в корзину чаще, чем у соперника
На базе центра досуга 
и спорта «Атлант» состоя-
лись районные соревнования 
по баскетболу 3×3. Коррес-
пондент «ВМ» узнал, 
как прошел турнир. 

Всего в соревнованиях уча-
ствовало семь команд. 
— Баскетбол 3×3 — это не со-
всем тот баскетбол, о кото-
ром думают люди, близко не 
знакомые с этим видом спор-
та, — рассказывает менеджер 
физкультурно-оздоровитель-
ных мероприятий ЦСД «Ат-
лант» Халид Каддура. — Со-
ревнования проходят в одно 
кольцо.
Он объясняет, что 
две команды по 
три человека по 
очереди пытаются 
забросить мяч 
в корзину. Одна за-
щищается — дру-
гая нападает. 
— После смены владения, 
в ходе которого мяч либо вы-
брасывается за пределы игро-
вого поля, либо оказывается 
в кольце, команды меняются 
местами. И матч продолжает-
ся. Побеждает тот, кто первый 
наберет 21 очко, — говорит 
Халид Каддура. 

Примечательно, что принять 
участие в соревновании мог 
любой желающий. Поэтому 
турнирная сетка формирова-
лась прямо перед началом 
матчей. 
И помимо основного этапа, 
организаторами было подго-
товлено дополнительное со-
стязание — «Американка». 
— Команды должны выста-
вить своего самого меткого 
игрока, — объявляет Халид.
Все участвующие становятся 
в колонну друг за дружкой. 
— Их задача — забросить мяч 
в корзину до того, как это сде-
лает игрок, находящийся за 

тобой, — поясняет 
Халид Каддура. 
Парни начинают 
закидывать мяч 
в кольцо. Некото-
рым не хватает 
буквально милли-
метра, чтобы полу-
чить балл, кто-то 

не рассчитывает силу, и мяч 
слишком сильно ударяется 
о щит и отскакивает...
По итогам победителем со-
ревнований стала команда 
«Хаски» во главе с Тимофеем 
Шевченко, который получил 
отдельную награду как самый 
ценный игрок турнира. За 

«Хаски» также выступал Про-
кофий Сафонов, который вы-
играл в «Американке». 
— Участники продемонстри-
ровали очень высокий уро-
вень игры и спортивной под-

готовки. Все матчи получи-
лись зрелищными и захва-
тывающими, — рассказал 
Кад дура. 
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор
edit@vm.ru

ЮЗАО

Страницу подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ 
СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Бокс формирует настоящий 
мужской характер
27 августа отметили Между-
народный день бокса. О том, 
как развивается этот вид 
спорта в Центральном округе 
столицы, «ВМ» рассказал пи-
сатель, советник генераль-
ного секретаря Федерации 
бокса России, член Союза 
журналистов России Алек-
сандр Колесников 
(на фото).

Александр, чуть 
меньше года назад 
у жителей ЦАО 
в «Лужниках» от-
крылся уникальный 
Дворец едино-
борств площадью 
45 тысяч квадрат-
ных метров. Как вы 
оцениваете новую 
площадку и в целом 
инфраструктуру 
в округе для заня-
тия спортом? 
Центр Москвы 
считаю лучшим местом для 
бокса! Тут функционирует 
много отличных залов бокса. 
Знаковым событием для бок-
серов стало открытие в про-
шлом году Международного 
центра бокса в «Лужниках». 
Я счастлив и горд, что для за-
нятий боксом создаются все 

условия, которые позволят 
спортсменам добиваться са-
мых высоких достижений. 
Также у ЦАО обязывающее 
территориальное положе-
ние: центр Москвы и страны. 
К примеру, на Красной пло-
щади традиционно проходят 
самые значимые боксерские 

поединки с уча-
стием ведущих 
спортсменов, со-
бирающие огром-
ную аудиторию.
Чем этот вид спорта 
может быть поле-
зен современным 
ребятам?
Бокс всегда был, 
есть и будет воен-
но-прикладным: 
кулак — послед-
ний аргумент сол-
дата в рукопаш-
ной. А еще бокс 
формирует харак-
тер человека, муж-

чины. Без него невозможна 
никакая деятельность. Еще те, 
кто занимается боксом, ста-
новятся сильнее, выносливее 
и красивее — правильные фи-
зические нагрузки еще нико-
му не вредили.
Пять лет назад вы стали совет-
ником генерального секретаря 

Федерации бокса России. Ка-
кие сегодня проблемы у этого 
вида спорта в России?
Санкционное давление на 
нашу страну и Белоруссию. 
В связи с этим, естественно, 
есть проблемы с участием 
в некоторых значимых сорев-
нованиях. Например, в следу-
ющих Олимпийских играх. 
Но это все будет потом, сейчас 
главная задача — это обеспе-
чение тренировочного и со-
ревновательного процесса, 
чтобы боксеры могли показы-
вать высокие результаты не 
только у себя в стране, но и за 
рубежом. И в столице есть та-
кие возможности.
Как работаете с молодежью?
Мы занимаемся нравствен-
ным и патриотическим воспи-
танием спортсменов. Доно-
сим до них правильное вос-
приятие сегодняшней ситуа-
ции и даем жизненные 
ориентиры. Чтобы они пони-
мали, что такое страна, семья, 
Родина, патриотизм... Стара-
емся объяснять, что жизнь 
многогранна, а спорт — это 
лишь ее часть. Но хорошая 
подготовка к будущей жизни 
человека. 
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@vm.ru

ЦАО

САО

секции

Волейбол
 Марьина Роща

Ул. Сущевский Вал, 56
Бесплатные тренировки 
для взрослых по волей-
болу проходят по втор-
никам и субботам. Начи-
наются занятия в 20:15
и длятся час. За 60 минут 
спортсмены познако-
мятся с более сложными 
приемами игры и отра-
ботают полученные зна-
ния во время дружеских 
матчей.

■
Бадминтон

 Алтуфьево
Ул. Угличская, 11, стр. 1
Тренировки проходят 
на территории Лиано-
зовского парка. Там 
находится площадка 
для бадминтона. Прийти 
на них можно по вторни-
кам и субботам, глав-
ное — заранее зареги-
стрироваться.

■
Роллер-спорт

 ЦСКА
Ходынский б-р, 1
Регулярные тренировки 
улучшают баланс и ко-
ординацию. Для заня-
тий необходимы свои 
роликовые коньки
и защита.
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17 августа 2023 года. Участники районных соревнований 
по баскетболу во время одного из матчей
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Сокровенное мы доверяем 
только бумаге

В основе постановки лежит 
одноименный роман Олега 
Роя, вышедший в начале этого 
года. Актуальный, острый 
текст, обезоруживающе до-
стоверный, в спектакле стано-
вится главным не только 
смысловым, но и визуальным 
элементом сценографии Ва-
дима Андреева. На угловые 
стенды приклеены конверты 
разных размеров, а сами пись-
ма о важном, которые позже 
прозвучат из уст героев, мож-
но прочесть перед спектаклем 
на установленных вертикаль-
ных декорациях. 
Почтальон Надежда (Ольга 
Кабо) находит после обстрела 
машины обрывки писем. Вме-
сте с супругом Владимиром 
(Дмитрий Щербина) они на-
чинают читать их, чтобы 
определить адресатов. Один 
за другим перед ними появ-
ляются авторы откровений, 
доверенных бумаге: врач-
офтальмолог, который не 
смог остаться в стороне 
и ушел работать в полевой го-
спиталь, учитель истории, 
ставший примером для своих 
учеников, хулиган Сережа 
Радченко, который осознал, 
что такое патриотизм, и начал 
учиться на отлично, чтобы 
быть полезным стране во 
взрослой жизни и строить до-
стойное будущее. Партнера-
ми мастеров сцены стали мо-

лодые артисты Иван Орехов 
и Полина Тихомирова. Героев 
в спектакле больше, чем ис-
полнителей ролей, поэтому 
каждый актер должен с легко-
стью перевоплощаться, меняя 
манеру речи и пластику — на-
дев медицинский халат, Дми-
трий Щербина становится 
профессором офтальмологии, 
накинув на плечи вязаную 
шаль, Ольга Кабо примеряет 
на себя жизнь матери, юная 
дочь которой тайно сбежала 
работать медсестрой в зоне 
боевых действий... Здесь нет 
вымысла — футболки защит-
ного цвета с надписью «Ар-
мия России», каска и патрон-
таши — все это мы видим на 
фотографиях российских во-
енных. Но одежда тут стано-

вится не просто маркером 
времени, а олицетворяет саму 
судьбу, которую «надевают» 
на себя Надежда и Владимир, 
читая чужие письма. Впро-
чем, кажется, будто бы сверх-
задача артистов здесь не 
перевоплотиться полностью, 
а стать рупором, дать нам ус-
лышать голоса и истории не-
равнодушных людей, гото-
вых, как некогда ветераны 
Великой Отечественной, от-
дать свою жизнь за мир. 
Тема преемственности поко-
лений в спектакле играет 
большую роль. Например, оф-
тальмолог Корешков прохо-
дил срочную службу на грани-
це с Афганистаном. Во время 
его рассказа свет на сцене на-
чинает неожиданно мигать, 

создавая другую атмосферу — 
без перестановок, с помощью 
одних только прожекторов 
пространство превращается 
в погранпост, который об-
стреливают душманы. 
У каждого персонажа свои 
причины отправиться на СВО 
и свой уютный уголок, возни-
кающий перед глазами, когда 
они пишут письма. Эти сокро-
венные картины зрители ви-
дят с помощью видеоэкрана, 
на котором появляются то 
больничные палаты, то класс 
с ровными рядами парт, то 
бескрайняя тайга, откуда ро-
дом Марк Леонидович, учи-
тель истории (Иван Орехов). 
Невысокий юноша в очках, 
показавшийся бы робким и за-
стенчивым в обычной жизни, 

обладает духом истинного за-
щитника и хочет быть приме-
ром для своих учеников, кото-
рым и адресует письмо. 
Истории о фронтовой жизни 
не отделены от нас десятиле-
тиями, как рассказы о Второй 
мировой. Это то, что происхо-
дит здесь и сейчас. Именно по-
этому точку в спектакле ста-
вит коллаж из сотен реальных 
фотографий участников спец-
операции — селфи, случай-
ные кадры, сделанные това-
рищами, фото с семьей тех, 
кто уже вернулся с передовой. 
Театр, как зеркало жизни, реа-
гирует на то, что волнует каж-
дого, и режиссер Вячеслав Ма-
нучаров одним из первых ре-
шился на откровенный разго-
вор со зрителем. 

19 августа 19:25 Заслуженный артист Российской Федерации Дмитрий Щербина в спектакле о спецоперации «Неотправленные письма» (режиссер Вячеслав Манучаров) 
по одноименному роману Олега Роя на сцене Театра имени Моссовета

новости

«Модерн» дает 
премьеру
Художественный руко-
водитель театра Юрий 
Грымов 30 августа пред-
ставит спектакль «Цветы 
нам не нужны». В центре 
сюжета — события в Ев-
ропе в период с 1946 
по 1966 год, точкой от-
счета для которых стал 
Нюрнбергский процесс 
после Победы.
■
Достоевский в Театре 
имени Гоголя 
7 сентября состоится 
премьера спектакля 
«Дядюшкин сон». В по-
становке Александра 
Марина принимают уча-
стие Алена Яковлева, 
Александр Семчев
и Варвара Комарова.
■
Временный дом 
Здание Театра имени 
Пушкина закрылось 
на реконструкцию. 
Скучать по спектаклям 
не придется — их пока 
будут играть на других 
площадках. Художе-
ственный руководитель 
театра Евгений Писарев 
анонсировал открытие 
обновленного здания 
в середине ноября пре-
мьерным спектаклем 
«Космос» в постановке 
Игоря Теплова. 
■
Необычные
сочетания
10 октября в МХТ имени 
Чехова режиссер Петр 
Шершевский выпустит 
спектакль «Маскарад 
с широко закрытыми 
глазами». В основу по-
становки легла пьеса
Лермонтова «Маска-
рад» и повесть Шницле-
ра «Новелла о снах». 
Главные роли сыграют 
Игорь Верник и Маруся 
Фомина. 

Театр Моссовета 
открыл новый 
сезон спектак-
лем о самом 
болезненном 
для российского 
зрителя — собы-
тиях СВО и судь-
бах тех, кто са-
моотверженно 
и храбро защи-
щает Родину. 

премьера 

Отдельный вид 
искусства

Творческий тандем режиссера и сце-
нографа, их взаимопонимание часто 
определяют успех спектакля. Но то, 
как проходит процесс создания деко-
раций и костюмов, всегда остается не-
зримым для зрителя. Сейчас в залах 
Московского союза художников на 
Кузнецком Мосту проходит выставка 
«Итоги сезона № 60», посвященная ра-
боте театральных художников. Так же, 

как отличаются визуальные решения постановок, отли-
чаются и методы создания декораций. Например, Влади-
мир Арефьев в эскизах к спектаклю «Опасные связи» со-
брал коллаж с использованием фотографий и фрагментов 
репродукций из картин. Станислав Бенедиктов, ушедший 
из жизни в прошлом году, всегда создавал детализирован-
ные трехмерные макеты не только самого пространства, 
но и всех мизансцен — так, в макете к спектаклю «Душа 
моя Павел» можно рассмотреть, кто из персонажей где 
должен стоять, как взаимодействовать с декорациями. 
Кукольный театр тоже не обошли вни-
манием. Это особенно сложная рабо-
та, потому что мастер-кукольник дол-
жен быть чутким к идеям художника, 
чтобы новый участник игрушечной 
труппы точно соответствовал заду-
манному характеру. С особым увлече-
нием я рассматривала марионеток из 
спектакля «Три толстяка» московско-
го театра кукол «Жар-птица» — рыже-
волосые персонажи, созданные Варва-
рой Трусовой, настолько реалистич-
ны, что кажется, вот-вот оживут и за-
говорят.
Мастерство художника сцены заклю-
чается еще и в том, чтобы придумать 
костюмы, в которых удобно двигаться и легко переоде-
ваться артистам. Но при всей последующей сложности 
в создании выкройки первые наброски художника обыч-
но напоминают не технические чертежи, а самостоятель-
ные художественные произведения. Такая работа схожа 
с созданием иллюстраций к литературе. В некоторых 
эскизах можно рассмотреть влияние Леона Бакста, одно-
го из самых известных сценографов, работавших над 
«Русскими сезонами» Дягилева, а другие напоминают 
графику неомодерна изящными линиями, деталями и да-
же фоном, отражающим настроение персонажей. Эскизы 
Марины Вольской к спектаклю «Король Лир» в Театре Рос-
сийской армии иные — выразительно графичные, вызы-
вающие ассоциации одновременно с творчеством Обри 
Бердслея и эстетикой сериала «Игра престолов».
Синтез искусств в театре бесспорен, но, как дети разбира-
ют иногда любимую игрушку на детали, так же хочется 
разобрать и полюбившийся спектакль и понять, из чего 
же состоит то зрелище, которое захватывает нас и застав-
ляет переживать целую палитру чувств. Визуальные об-
разы в этом процессе играют далеко не последнюю роль. 
Мы узнаем цитаты из живописи, на наши эмоции воздей-
ствует цвет, а линии силуэтов способны сделать образ ста-
тичным или, наоборот, воздушным и летящим. На вы-
ставке, организованной Союзом театральных деятелей 
России, можно проследить, насколько многообразна со-
временная сценография и по-другому начать восприни-
мать художественное решение. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Столичные театры открывают новый сезон премьерами. Вячеслав Манучаров дебютировал в качестве режиссера, поставив спектакль «Неотправленные письма» 
в Театре Моссовета. Александр Пронькин представил новое прочтение пьесы Алексея Арбузова «Три + три» в Театре на Таганке с молодыми артистами. В РАМТе 
прошел сбор труппы, где художественный руководитель Алексей Бородин озвучил творческие планы и список премьер на предстоящий сезон 2023/2024.

Самые ожидаемые постановки 
предстоящего сезона 
Сегодня Российский акаде-
мический молодежный театр 
открывает 103-й сезон. Неза-
долго до этого прошел сбор 
труппы. Там художественный 
руководитель Алексей Боро-
дин анонсировал предстоя-
щие премьеры и сообщил не-
ожиданную новость. 

Сбор труппы долгожданный, 
в театре традиционно встре-
чаются артисты — соскучив-
шись по работе и зрителям, 
они с восторгом делятся впе-
чатлениями об отпуске, обме-
ниваются новостями. Но, ко-
нечно, главное слово за руко-
водством — художественным 
руководителем и директором 
театра, которые озвучивают 
планы на судьбу театра. 
Новостью, открывшей сбор 
труппы, стало назначение но-
вого главного режиссера — 
эту должность теперь занима-
ет Марина Брусникина. Среди 
ее спектаклей в текущем ре-
пертуаре РАМТа — «Дни Саве-
лия» и «Лада или радость». 
— Это удивительный театр, 
где жизнь кипит во всех угол-
ках, где очень творческая 
и рабочая атмосфера, куда 
попадаешь и оказываешься 
в большой семье, где лично 
я чувствую себя счастливой, — 
поделилась Марина Брусники-
на. — Все это держится на тех 
задачах, которые формули-
рует Алексей Владимирович 
Бородин, на его отношении 
к делу и к людям. Мне важно 
оправдать ожидания.
Алексей Владимирович отме-
тил, что для него день, когда 
режиссер приняла его предло-
жение, «был днем ликования». 
Первой премьерой нового се-
зона станет спектакль Мари-
ны Брусникиной «Здесь дом 
стоял» на Маленькой сцене. 
Он будет в жанре вербатима. 
Зрители окажутся гостями 
в пространстве многокомнат-

ной квартиры, услышат рас-
сказы старожилов театра. 
В спектакле заняты Лариса 
Гребенщикова, Алексей Бло-
хин, Татьяна Шатило и другие. 
А 15 и 16 сентября состоится 
премьера спектакля Андрея 
Рыклина «Сердце Запада». 
— Постановка состоится в Теа-
тральном дворе, — анонсиро-
вал Алексей Бородин. — Мы 
между собой условно называ-
ем этот спектакль «кабаре», 
это будет авантюрная история 
о ковбоях по рассказам О. Ген-
ри. В спектакле примут уча-
стие Дмитрий Кривощапов, 
Алексей Бобров и Александра 
Розовская. 
Сам Алексей Бородин вскоре 
начнет работу над спектаклем 
«Усадьба Ланиных» по роману 
автора русского зарубежья 
Бориса Зайцева. Во второй по-
ловине сезона Марина Брус-
никина будет работать над 
спектаклем «Лето Господне» 
по одноименному произведе-

нию Ивана Шмелева на Боль-
шой сцене. 
— Уже идет работа над «Ми-
зантропом» Мольера в поста-
новке Екатерины Половцевой 
на Маленькой сцене, — рас-
сказал художественный руко-
водитель.  — В этом же про-
странстве Александр Коруче-
ков готовит «Каштанку» по 
рассказу Антона Чехова.
В планах театра — спектакль 
«Грин: Человек летающий!» 
в Белой комнате. В его основу 
легла биография писателя 
Александра Грина. К поста-
новке готовится современная 
версия спектакля «Матиуш — 
король», который когда-то 
с успехом шел на сцене РАМТа. 
Особое значение для этого те-
атра имеют творческие лабо-
ратории, где молодые режис-
серы представляют свои эски-
зы, и некоторые из них входят 
в постоянный репертуар. Од-
ной из таких постановок ста-
нет «Томасина» по пьесе Оль-
ги Потаповой, созданной 
в рамках проекта «Мастер-
ская инсценирования» Рос-
сийского академического мо-
лодежного театра в 2023 году. 
— Мы продолжаем третий се-
зон проекта «ВСЛУХ», посвя-
щенный современной драма-
тургии, — рассказала дирек-
тор РАМТа Софья Апфельба-
ум. — В прошлом сезоне 
в репертуар вошел спектакль 
«Коричневое утро». В этом го-
ду состоится мастерская, по-
священная детской драматур-
гии, мы проведем семинар по 
работе со зрителями и начнем 
новый проект, в рамках кото-
рого организуем дискуссии 
между психологами и режис-
серами о том, как дети вос-
принимают спектакли. 
Новый сезон РАМТ начинает 
с постановки «Дни Савелия», 
а чуть позже первых пока-
зов спектакля Алексея Боро-
дина «Леопольд штадт».

Молодые артисты по-новому взглянули 
на советскую историю
Замысел спектакля 
«Три + три» по пьесе Алексея 
Арбузова «Шестеро люби-
мых» появился в рамках ре-
жиссерской лаборатории 
«Ликбез» Театра на Таганке. 
Сейчас постановку можно 
увидеть в пространстве 
Сцены на Факельном.

Основная цель «Ликбеза» — 
поиск актуального подхода 
к советским пьесам. Алексан-
дру Пронькину удалось при-
думать новую трактовку — 
обратившись к традициям 
итальянской комедии дель 
арте, он создал интересную 
сценическую форму, при этом 
благодаря его решению не по-
явилось карикатурности. 
Артисты играют гротескно, 
что соответствует эстетике те-
атра масок. Ценностью такого 
подхода становится новое зву-
чание текста — он восприни-
мается как притча о том, что 
в погоне за трудовыми успеха-
ми герои забывают обо всем, 
хотя и понимают свои ошиб-
ки. Символом успеха стано-
вится алое знамя, установлен-
ное в центре сцены. Супруги 
Настасья Петровна (Евгения 
Стегний) и Михаил Михайло-
вич (Максим Трофимчук) ра-
ботают начальниками поли-
тотделов на двух разных пред-
приятиях и соперничают за 
первое место по области. В то 
же время бригадир Степан 
(Алексей Финаев-Николо-
тов), заслуживший почетное 
знамя в прошлом году, не мо-
жет смириться с тем, что сей-
час его обошла бригадир-жен-
щина. В сонме противоречи-
вых чувств, где гордость сме-
шивается с симпатией, герои 
разбираются весь спектакль, 
преодолевая не только себя, 
но и возникающие перед ни-
ми трудности. 
Резкие лучи холодного света 
прожекторов, дым-машина 

и статичные декорации, ими-
тирующие площадную сцену, 
создают вневременную ат-
мосферу. Хотя в пьесе четко 
указано, что события проис-
ходят в 1934 году, об этом пе-
риоде напоминает только зна-
мя. Все остальное, как и поло-
жено театру масок, — услов-
ность. Оригинально подошли 
и к музыкальному оформле-
нию, автором которого стал 
актер Максим Трофимчук. 
Стилизованные зарубежные 
песни Depeche Mode и Adele 
исполняются вживую под ак-
кордеон и ложки. Это добав-
ляет спектаклю хулиганства, 
что всегда привлекает в моло-
дежных постановках. Будет 
и отсылка к советскому кине-
матографу — к сцене из филь-
ма «Любовь и голуби», где ге-
рой Александра Михайлова, 
открыв дверь, падает сразу 
в море. 

Комичные обращения к залу, 
игры с вниманием, когда свет 
вдруг направлен не на сцену, 
а на зрителей, не только за-
бавляют, но и усиливают впе-
чатление народной комедии. 
То, что все ссоры здесь закон-
чатся примирением, очевид-
но — легкий подход к матери-
алу настраивает на счастли-
вый финал. Но все же страсти 
здесь царят нешуточные, и за-
дор молодых актеров, дорвав-
шихся до площадки, добавля-
ет эмоционального эффекта. 
А что касается драматургии 
Арбузова... Удивительно, на-
сколько современны его тек-
сты, а персонажи пьесы, пусть 
идеологичной по своей сути, 
отнюдь не кажутся картонны-
ми, лишенными сложных вну-
тренних переживаний. 

21 августа 19:42 Актер Алексей Финаев-Николотов в роли Степана в спектакле Александра 
Пронькина «Три + три» на Сцене на Факельном Театра на Таганке 

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ МАНУЧАРОВ
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 
НЕОТПРАВЛЕННЫЕ ПИСЬМА
Спектакль «Неотправленные 
письма» — первая постановка 
о сегодняшнем дне, о том, что 
происходит вокруг нас. Мне 
кажется, культуре, да и вооб-
ще искусству дана невероят-
ная возможность, шанс вы-
нуть голову из песка и пере-
стать делать вид, что ничего 
не происходит. Самая главная 
цель, которую мы ставили, — 
уйти от агитки, потому что се-
годня очень легко податься 
в сторону агитации. Тема СВО 
для нас очень трепетная, ведь 
это оголенный нерв настоя-
щего времени.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталия Сац основала Мо-
сковский театр для детей 
(сейчас РАМТ. — «ВМ»)
в 1921 году и особое вни-
мание уделяла восприя-
тию спектакля. Она делала 
специальные опросы 
для маленьких зрителей 
и, анализируя ответы, 
корректировала спектак-
ли. Эту традицию продол-
жит новый проект театра 
«Точки пересечения», ко-
торый начнется с 10 лек-
ций специалистов-психо-
логов, а завершит его па-
нельная дискуссия о пер-
спективах соединения 
знаний возрастной психо-
логии сосценической де-
ятельностью.

кстати
АЛЕКСАНДР ПРОНЬКИН 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 
ТРИ + ТРИ 
Спектакль выполнен в жанре 
так называемой советской ко-
медии дель арте, которая под-
черкивает агитационное и па-
родийное звучание текста. 
Мы выстроили на театральной 
сцене вторую сцену-трибуну, 
входя на которую артисты 
играют своих шестерых персо-
нажей, находящихся в поиске 
волнующего их предмета — 
красного знамени. Но куда 
стремится эта советская кари-
катура, в чем она похожа 
на современность и где грани-
цы гротеска и искренности — 
зритель сам станет свидете-
лем происходящего.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят члены основного экипажа корабля «Союз МС-24» МКС-70/71 (слева направо): астронавт NASA Лорел О’Хара, космонавты Роскосмоса 
Олег Кононенко и Николай Чуб. Покорителей внеземного пространства запечатлели в Центре подготовки космонавтов имени Ю. А. Гагарина во время проводов 
основного и дублирующего экипажей пилотируемого корабля «Союз МС-24» 70-й и 71-й экспедиции на Международную космическую станцию. Теперь астронавтов 
ждет предстартовая подготовка на космодроме Байконур. Сама отправка транспортного пилотируемого корабля «Союз МС-24» запланирована на 15 сентября 
2023 года. В качестве командира корабля выступит Олег Кононенко, который отправляется уже в пятую свою экспедицию на МКС. Космонавтам предстоит провести 
более 60 экспериментов в космосе, из которых семь — принципиально новые.

Запретили носить бороды, 
ввели заочное образование
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1698 год.Вышел указ Пе-
тра I «О ношении немецко-
го платья, о бритии бород 
и усов, о хождении рас-
кольникам в указанном 
для них одеянии». А уже 
с 1 сентября на Руси запре-
щалось носить бороду.

1873 год. Австро-венгер-
ская экспедиция под руко-
водством Карла Вейпрехта 
и Юлиуса Пайера открыла 
архипелаг Земля Франца-
Иосифа. 

1938 год.Постановлением 
СНК СССР «О высшем заоч-
ном обучении» были опре-
делены специальности 
для системы заочного обра-
зования и сеть самостоя-
тельных заочных высших 
учебных заведений. Для за-
очников установили опла-
чиваемые отпуска на работе.

1963 год. Чтобы умень-
шить риск случайной ядер-
ной войны, между Москвой 
и Вашингтоном установле-
на горячая линия — линия 
прямой связи между пре-
зидентом США и руковод-
ством СССР. 

Календарь листала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Зачем нам Пушкин 
с Гоголем

Перед началом учебного года Феде-
ральный институт педагогических из-
мерений представил новый кодифи-
катор ЕГЭ по литературе, и вот сюр-
приз — из программы исчезли все 
 писатели, творившие до середины 
XIX века. Это как раз «наше все» Пуш-
кин, а вместе с ним Гоголь, Грибоедов 
и «Слово о полку Игореве». Жалко мне 
Александра Сергеевича, помнится, 

его уже «сбрасывали с корабля современности». Только 
тогда громко заявленная инициатива успехом не увенча-
лась — его стихи читали, учили... 
Но чем мотивировано решение в наше время? Не рвем же 
связь с прошлым, а, наоборот, укрепляем. В пресс-службе 
Рособрнадзора пояснили, что, мол, экзаменационные за-
дания приведены в полное соответствие с учебной про-
граммой — какие темы школьники в 10–11-м классах из-
учают, те знания и должны демонстрировать на итоговом 
экзамене. То есть в ОГЭ после 9-го класса как раз есть 
и Пушкин, и все остальные. Но только 
нюанс в том, что нет никакой взаимо-
связи между этими двумя экзамена-
ми — список предметов можно поме-
нять, если вдруг будущий абитуриент 
передумал и выбрал другое направле-
ние для образования. К тому же часто 
ребята решают, что им сдавать 
в ОГЭ, по принципу, к чему легче под-
готовиться  — зачем мучиться сейчас, 
если все равно остаешься до 11-го 
класса и это лишь промежуточная ат-
тестация.
К тому же литература — предмет узко-
специальный. Результаты такого про-
фильного экзамена, по сути, нужны 
только тем, кто собирается в дальнейшем связать свою 
профессиональную деятельность с культурой: филологи, 
артисты и режиссеры, искусствоведы, журналисты. Хоте-
лось бы, чтобы те, кто сохраняет и развивает культуру, 
знали ее безупречно, не правда ли? Мне кажется, что да. 
И перечитать классиков, став чуть постарше, тоже, ду-
маю, не грех. 
В Министерстве просвещения, правда, вчера пояснили, 
что писатели из программы не исключены — их произ-
ведения понадобятся для выполнения заданий на сопо-
ставление и могут быть указаны в темах сочинений, то 
есть последней части экзамена. Тем не менее список обя-
зательной к изучению литературы начинается только 
с «Грозы» Островского, и, получается, подробных и об-
ширных знаний о более ранних литературных шедеврах 
от школьников все-таки не требуют. 
Тяжело к ЕГЭ готовиться, это бесспорно. Надо беречь мо-
лодое поколение. Давайте то же самое сделаем с физикой, 
биологией, химией — знания будущих врачей ограничим 
программой двух старших классов, так же поступим 
и с инженерами, будущими фармацевтами, например. 
Специалисты получатся не ахти? Ну ладно, зато не пере-
напряглись!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Большинство 
россиян жертвуют
благотворительным 
фондам. И как вам? 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 

Благотворительность — это 
процесс неоднозначный: есть 
как положительные момен-
ты, так и подводные камни. 
Например, у людей есть ощу-
щение, что концепт благо-
творительности навеян За-
падом, где такая практика 
внедрена давно и пользует-
ся большой популярностью. 
У нас же это было долгое 
время под запретом, а сейчас, 
когда традиция вновь восста-
новилась, многие люди уже 
не видят смысла в пожертво-
ваниях и относятся к ней 
скептически. Кроме того, 
у некоторых возникает во-
прос, почему этим должно 
заниматься общество, а не 
государство. Если они видят 
больного ребенка, которому 
нужна помощь, то они заду-
маются, почему именно они 
должны отправлять деньги, 
а не Фонд медицинского 
страхования. 

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ 
ЮРИСТ

Безусловно, сама концепция 
благотворительности ясна: 
помочь человеку, собрать 

средства, внести вклад в под-
держку и сделать доброе дело. 
Однако в любом социально 
развитом обществе есть лю-
ди, которые могут восполь-
зоваться такой передачей 
средств. Иными словами, ни-
как нельзя исключить факт 
мошенничества. К сожале-
нию, благотворительность 
представляет собой непро-
зрачную деятельность. Не по-
лучится проверить, куда же 
ушли ваши деньги. Контроль 
и отчетность лежат на ответ-
ственности сборщиков этих 
средств. Проконтролировать 
конечную сумму никто не 
сможет, в этом и заключается 
основная проблема. Ведь да-
же документы возможно под-
делать, что также распростра-
нено. Да и деньги могут быть 
потрачены не только на по-
мощь, но и на доставку волон-
теров на место. Но в общем 
и целом ответственность за 
процесс сбора денег лежит на 
инициаторах проектов. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА 
ПСИХОЛОГ

Благотворительность пользу-
ется популярностью, потому 
что у каждого человека есть 
свои внутренние страхи, с ко-
торыми он справляется с по-
мощью пожертвований. На-
пример, страхи, связанные 
с ухудшением здоровья, поте-
рей дома, близкого человека 
или свободы. Их есть большое 
количество, и все они изна-
чально заложены в каждом из 

71 процент россиян хотя бы раз участвовал в практиках поддержки благотворитель-
ных организаций за последние 12 месяцев. Такие данные опроса предоставили ана-
литики агентства маркетинговых исследований. При этом многие респонденты отме-
тили, что участие в благотворительности — долг гражданина России.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

людей. Многие боятся стать 
инвалидами, ведь это может 
сильно изменить их жизнь. 
Тогда они идут и помогают 
людям, которые уже столкну-
лись с такой проблемой, та-
ким образом надеясь, что это 
им в будущем откликнется, 
и кто-то сможет помочь им 
самим. У людей всегда есть 
страх попасть в неприятную 
ситуацию или претерпеть ка-
кую-либо потерю, следова-
тельно, они хотят поддержать 
обделенных и несчастных.

ПОЛИНА АРТЕМЬЕВА 
МЕНЕДЖЕР ПО КОММУНИКАЦИЯМ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 
ЛАВКА РАДОСТЕЙ

Не секрет, что есть большое 
количество благотворитель-
ных организаций, которые 
занимаются помощью нужда-
ющимся, и мы входим в их 
число. Так, постоянно приду-
мываются разные способы, 
как люди могут принять уча-
стие в этом процессе. В связи 
с этим можно сказать, что 
у людей есть разные мотивы 
поддержки. Очень многие 
ориентируются на то, чтобы 
сделать доброе дело, так как 
им, например, откликаются 
истории пострадавших. По-
этому из чувства эмпатии 
и неравнодушия они хотят по-
мочь и успешно это делают. 
Также есть многие, кто при-
носит свои ненужные вещи 
или принимает участие в бла-
готворительных мастер-клас-
сах, когда своими руками 
можно сделать то, что помо-
жет  другому. Это способству-
ет и заведению новых зна-
комств, и хорошему время-
препровождению. Главное, 
чтобы было желание помочь. 
Сейчас благотворительность 
активно развивается, и это, 
конечно, здорово. 

Настоящее искусство громче 
пушек и сильнее смерти 
Увидеть на экране реальные 
кадры происходящего в зоне 
боевых действий на Украине 
сейчас не так сложно. Тема 
актуальная, востребованная. 
Но все-таки репортажи, хро-
ника это — одно, а создание 
настоящего документально-
го кино — совсем другое. 
А для того, чтобы докумен-
тальная лента стала событи-
ем киноискусства, нужно 
многое, в том числе — чудо 
творчества. 

Важным событием стал 
фильм «Куклы, книги, война» 
режиссера Евгения Мухор-
тина, журналиста Максима 
 Васюнова и оператора Вита-
лия Кременецкого, снятый 
фондом «Кинотелекомпания 
«Православная энциклопе-
дия». Гарантией высокого ка-
чества картины с самого нача-
ла была ее принадлежность 
к «Православной энциклопе-
дии», под эгидой которой уже 
многие годы создавались яр-
кие произведения. Среди них 
игровые ленты «Поп», «Орда», 
документальные сериалы 
«Паломничество в вечный го-
род», «Планета Православия», 
«Ангел русской церкви против 
отца всех народов» и другие 
работы, получавшие престиж-
ные награды и популярность 
у зрителей. Конкретным про-
изводителем того или иного 
фильма могли быть в разных 
случаях разные кинокомпа-
нии, но общим всегда было то, 
что во главе процесса стояли 
руководитель и продюсер 
«Православной энциклопе-
дии». Именно их вкус и требо-
вательность задавали такой 
высокий творческий уровень, 
который очевиден и в новой 
работе.
С первых же кадров фильм вы-
зывает ощущение тревоги 
и одновременно гармонии, 
такое сочетание часто быва-
ет признаком высокого ис-
кусства. 
Мастерски выстроенные ка-
дры, тонко подобранная му-
зыка и, главное, люди, кото-
рые говорят и ведут себя пе-
ред камерой так, как не сыгра-
ет ни один профессиональный 
актер. Но эта естественность 
обманчива. Чтобы добиться 
такой подлинной искренно-
сти, нужно найти, выбрать 

будущих героев картины, су-
меть разговорить их, настро-
ить на максимальное прояв-
ление чувств. 
Когда все это удается, тогда 
и возникает такая пронзи-
тельность, как в этом фильме. 
Сюжет его прост. Съемочная 
группа движется по дорогам 
Донбасса, переезжая от одно-
го культурного объекта к дру-
гому в Донецке, Мариуполе, 
Енакиеве. Книжный магазин. 
Библиотека. Кукольный те-
атр. Филармония. Театр опе-
ры и балета. Драмтеатр. Крае-
ведческий музей. 
Как все это живет и работает 
в условиях, когда с неба посто-
янно летит смерть, когда мно-
гое уже разрушено и далеко 
не все восстановлено, когда 
окончания страшных событий 
еще не видно? Чтобы понять, 

нужно посмотреть этот 
фильм. В нем показаны не 
только чудовищные картины 
разрухи и вандализма, но и ли-
ца людей, которые среди всего 
этого ужаса сохраняют досто-
инство и не теряют веры.
Эта картина дает возмож-
ность услышать не только гро-
хот пушек и вой смертонос-
ных налетов, но и то, что гово-
рят эти люди и как говорят. 
В этом и сила фильма «Куклы, 
книги, война». В нем нет ни-
каких назиданий и публици-
стических выводов. Нужно 
просто смотреть и слушать. 
Страшное и прекрасное. 
Скрежет смерти и музыку 
жизни. Удивительный эффект 
возникает еще и потому, что 
в этом фильме все происходит 
в совсем не свойственных во-
енным действиях местах, не 
на поле боя. А в тихих залах 
библиотек, у книжных полок 
магазина, на театральной сце-
не и за кулисами.
Отсюда появляется какой-то 
новый, непривычный взгляд 
на происходящее, его фило-
софское измерение. 
И чувство тревоги уступает 
ощущению гармонии. 
Оно возникает благодаря со-
прикосновению с настоящим 
искусством, с людьми, кото-
рые сохранили верность свое-
му призванию .
Они-то и стали героями этого 
удивительного документаль-
ного фильма.
ВАЛЕРИЙ КОНОВАЛОВ
edit@vm.ru

2023 год. Фрагмент документального фильма «Куклы, книги, 
война» о деятелях культуры Донбасса

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Юридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

ПОДПИСКА2024
2 сентября 2023 
Поклонная гораУспей 

подписаться 
и получить 
подарок Индекс: П 7971
Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей 
порезультатам мероприятия, сроках, месте и порядке 
их получения узнавайте по тел . (499) 557-04-07

Реклама

МОСКОВСКИЙ МЕДИАФЕСТИВ
АЛЬ

Документальный фильм 
«Куклы, книги, война» по-
священ людям, которые 
с 2014 года сохраняют 
на Донбассе культурное 
единство с Россией. Лента 
состоит из нескольких но-
велл. Все это реальные 
истории, свидетелями ко-
торых стала съемочная 
группа «Православной 
энциклопедии», побывав-
шая на Донбассе в дека-
бре 2022 года. 
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